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ОБЩИЙ ОТДЕЛ 

Л е н и н . 

Первый этап первой революции. 
(Из «писем издалека») 

Первая революция, короле денная всемирной империалистической вой
ной, разразилась . Эта первая революция, наверное, не будет последней 

Первый этап Этой первой революции, именно русской революции 
1 марта 1917 года, судя по скудным данным, имеющимся в распоряже
нии пишушдго эти строки в Швейцарии, закончился . Этот первый этап, 
наверное, не будет последним этапом нашей революции. 

К а к могло случиться такое «чудо», что всего в 8 диен-срок, ука
занный г. Милюковым в его хвастливой телеграмме геем представителям 
России заграницей, развалилась—монархия , державшаяся веками и в 
течение трех лет величайших, всенародных классовых битв 1905—1907 
годов, у д е р ж а в ш а я с я несмотря ни на что? 

Чудес в природе и в истории не бывает, но всякий крутой пово
рот истории, в том числе всякая революция, дает такое богатство содер
ж а н и я , развертывает такие неожиданно—своеобразные сочетания форм 
борьбы и соотношения сил борющихся, что для обывательского разума 
многое; должно казаться чудом. 

Д л я того, чтобы царская монархия могла развалиться в несколько 
дней, необходимо было сочетание целого ряда условий всемирно-исто
рической важности. Укаяеем главные из них. 

Б е з трех лет величайших классовых битв и революционной энер
гии русского пролетариата 1905-1907 годов была бы невозможна столь 
быстрая , в смысле завершения ее начальною этапа в несколько дней, 
вторая революция. Первая (1905 г.) г л \ б о к о взрыла почву, выкорчевала 
вековые 'предрассудки, пробудила к политической ж и з н и и к политиче
ской борьбе миллионы рабочих и десятки миллионов крестьян , показала 
друг другу и всему миру все классы (п все главные партии) русского 
общества в их действительной природе, в действительном соотношении 
их интересов, их сил, их способов действия, и х блпж.шших и дальней
ших целей. 

Первая революция и следующая за ней контр-революционная эпоха 
(-1907-1914) обяаруяшла всю суть царской монархии, дивела ее до «пос
ледней черты», раскрыла всю ее гнилость, гнусность, весь царизм и раз
врат царской шайки с чудовищным Распутиным во главе ее, все зверство 
семьи Романовых,—этих погромщиков, заливших Россию кровью евреев, 
рабочих, революционеров,—этих «первых среди равных» помещиков, вла
деющих миллионами десятин земли и идущих на все зверства, на все 
преступления, на разорение и удушение любого числа граяедаи ради 
сохранения этой своей и своего класса «священной собственности». 

Без революции 1905-1907 годов, без контр-революции 1907-1914 
годов невозможно было бы такое точное «самоопределение» ЕССХ клас сои 
русского народа и народов, населяющих Риссию, определенное отноше
ние этих классов друг к другу и к царской монархии, которое проявило 
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себя в восемь дней февральско-мартовской революции 1917 года. Это 
восьми-дневкая революция была, если позволительно так метафорически 
выразиться, «розыграна» точно после десятка главных и второстепенных 
репетиций; «актеры» зпали друг друга , свои роли, свои места, свою 
обстановку вдоль н поперек, насквозь, до всякого сколько-нибудь зна
чительного оттенка политических направлений и приемов действия. 

Но если первая , великая революция 1005 года, осулсденная, как 
«великий мятеж», господами Гучковыми и Милюковыми с их прихвост
нями, через 12 лег привела к «блестящей» «славной революции» 1917 
года, которую Гучковы и Милюковы об ' являют «славной» ибо она (пока) 
дала им власть,-то необходим был еще великий, могучий, всесильный 
«релепссер», который, с одной стороны, в состоянии был ускорить 
в громадных размерах течение всемирной истории, а с другой стироны-
нородить невиданной силой всемирные кризисы, экономические, полити
ческие, национальные и интернациональные; Кроме необыкновенного 
ускорения всемирной истории, нужны были особенпо крутые повороты 
1-е, чтобы на одном из таких поворотов, телега залитой кровью 
и грязью романовской мопархни могла опрокинуться сразу. 

Этим всесильным «режиссером», этим могучим ускорителем я в и л а с ь 
всемирная империалистическая война. 

Теперь у ж е бесспорно, что она всемирная, ибо С - Штаты и К и т а й 
наполовину втянутый у ж е в нее сегодня, будут вполне втянуты завтра . 

Теперь улсе бесспорно, что опа империалистическая с обоих сторон. 
Только капиталисты и их прихвостни, социал-патриоты и социал-шови
нисты, могут отрицать плп затушевывать этот факт. Войну ведет 
и германская , п англо-французская буржуазия из-за грабежа чужих 
с ран , из-за удушения малых народов, из-за финансового господства 
над миром, из-за раздела и передела колоний, из-за спасения гибну
щего капиталистического строя путем одурачения и раз 'единения рабо-
чих разных стран. 

Империалистическая война с об ектпвной неизбежностью должна была 
чрезвычайно ускорить и невиданно обострить классовую борьбу проле
тариата против буржуазии , должна превратиться в г р а ж д а н с к у ю вой; у 
м е л и у враждебными классами. 

Это превращение начато февральско-мартовской революцией 1917 
года, первый этап которой показал нам, во 1-х, совместный удар царизму, 
нанесенный двумя силами: всей буржуазной и помещичьей Россией' со 
всеми ее бессознательными прихвостнями и со всеми ее сознательными 
руководителями в лице англо-французских послов и капиталистов, 
с одной стороны, и Советом Рабочих и Солдатских Депутатов, с другой. 

Эти трн политических лагеря , три основные политические силы: 
I ) царская монархия , глава крепостников помещиков, глава старого 
чиновничества и генералитета; 2) б у р ж у а з н а я и помещичья октябристско-
кадетская Россия , за которой плелась мелкая бурлсуазия; 3) Сове г 
Рабочих и Солдатских Депутатов, ищущий себе союзников во всем про
летариате и во всей массе беднейшего населения, эти три оейевнце 
политические силы с полнейшей ясностью обнаружили себя данге в 8 
дней «первого этапа», даже для такого отдаленного от событий, вынул ; -
денпого ограничиться скудными телеграммами заграничных газет, наблю
дателя, к а к пишущий эти строки. 

Но прежде, чем подробнее говорить об этом, я должен вернуться 
к той части своего письма, которая посвящена фактору первейшей силы, 
всемирной империалистической войпе. 

Война связала воюющие державы, воюющие группы капиталистов , 
«хозяев» капиталистического строя, рабо-владельцев капиталистического-
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рабства, железными иепями друг с другом. Один кровавый комок—вот 
410 такое общественно-политическая жизнь переживаемого нами истори
ческого момента. 

Социалисты, перешедшие па сторону буржуазии в начале войны, 
все эти Давиды и ШеЙдеманы в Германии, Плехановы, Потресовы, Гвоз
девы и К 1 ' в России, кричали долго и во все горло против «иллюзий» 
резолюциопоров, пр>тнв «иллюзий» Базельского манифеста, против «гре-

.зо-фарса» превращения империалистической войны в г р а ж д а н с к у ю . Они вос
певали на все лады обнаруженную будто бы капитализмом силу, живу
честь, приспособляемость,-го и . поме гавпше каг.итглист; м «приспособлять» 
приучать , одурачивать раз ' едкнять рабочие классы разных стран! 

Но «хорошо посмеется тот, кто будет смеяться последним». Не 
надолго у 7далось б у р ж у а з и и оттянуть революционный кризис , порожден
ный войной. Он растет с неудержимой силой во всех странах , начиная 
от Германии, которая переживает , по выражению одного посетившего ее 
недавно наблюдателя, «гениально организованный голод», кончая Англией 
и Францией, где голод надвигается тоже и где организация гораздо 
менее «гениальна». 

Естественно, что в царской России, где дезорганизация было самая 
чудовищная и гд 1, пролетариат самый революционный (не благодаря 
особым его качествам, а благодаря живым традициям «пятого» года) ,— 
революционный кризис разразился раньше всего. Этот кризис был уско
рен рядом самых тяжелых поражений, которые нанесены были России 
и ее союзникам. Поражения расшатали весь старый правительственный 
механизм и весь старый порядок, озлобили против него все классы насе
ления , ожесточили армию, истребили в громадных размерех се старый 
командующий состав заскорузло-дворянского и особенно гнилого чинов
ничьего характера , заменили его молодым, свежим, преимущественно 
б у р ж у а з н ы м , разночинским, мелкобуржуазный. 

Но если поражения в войне сыграли р о л ь отрицательного фактора, 
ускорившего взрыв , то связь англо-французского финансового капитала , 
англо-французского империализма с октябристско-кадетским капиталом 
России явилась фактором, ускорившим этот кризис . 

Эгу сторону дела, чрезвычайно в а я ш у ю , замалчивает по понятным 
причинам англо-французская пресса и злорадно подчеркивает немецкая . 
Мы, марксисты, должны трезво глядеть правде в глаза , не смущаясь ни 
л о ж ь ю , казенной, слащаво-дипломатической ложью дипломатов и мини-

-стров первой воюющей группы империалистов, ни подмигиванием и хихи
канием их финансовых и военных конкурентов другой воюющей группы. 
Весь ход событий февральско-мартовской революции показывает ясно, 
что английское и французское посольство с их агентами и «связями», 

.дгвно д-лавшие самые отчаянные усилия , чтобы помешать «сепаратным» 
соглашениям и сепаратному миру Николая I I (но, будем надеяться 
н добиваться этого, последнего) с Вильгельмом I I , непосредственно стре
мились к смещению Николая Романова. 

Не будем делать себе иллюзий. 
Если революция победила так с к о р о й так , по внешности, па пер

вый поверхностный взгляд «радикально», то лишь потому, что в силу 
чрезвычайно оригинальной исторической ситуации слились вместе, 
н замечательно «дружно» слились, совершенно различные потоки, совер
шенно разнородные классовые интересен, совершенно противоположные 
политические и социальные стремления. Именно: заговор англо-француз
ских империалистов, толкавших Милюкова и Гучкова с К 0 к захвату 
власти в интересах продолжения империа.шетической войны, в интересах 
•*ще более ярого и упорного ведения ее, в интересах избиения новых 
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Миллионов рабочих и крестьян России для получения Константинополя. 
Гучковыми, Сирии. . . французскими, Месопотамии.. . английскими капи
талистами и т. д. Это с одной стороны. Л с другой стороны, глубокое 
пролетарское и массово-народное (все беднейшее население городов и 
деревень) движение революционного характера за хлеб , за мпр, за на-
стоящую свободу. 

Революционные рабочие и солдаты разрушили до основания гнус
ную царскую монархию, не восторгаясь и не смущаясь тем, что в 
известные, короткие, исключительные но коныонктуре исторические 
моменты на помощь им приходпт борьба Быокэнена , Гучкова , Милю
кова и К 0 , желавших только смены одного монарха другим. 

Т а к и только так было дело. Т а к и только так может смотр<ть 
политик, не боящийся правды, трезво взвешивающий соотношение общест
венных сил в революции, оценивающий всякпй «текущий момент» не 
только с точки зрения всей его данной, сегодняшней, оригинальности, 
по и с точки зрения более глубоких пружип , более глубокого соотноше
ния интересов пролетариата и буржуазии к а к в России, так и во 
всем мире. 

Питерск с рабочие и солдаты, к а к и рабочие и солдаты всей Рос
сии, самоотверженно бились против царской монархии, за свободу, за 
землю для крестьян, за мир против империалистической бойни. Англо
французский капитал , в интересах продолжения и усиления этой бойин, 
ковал дворцовые интриги, устраивал заговор, подстрекал и обнадежи
вал Гучковых и Милюковых, подстраивал совсем готовое новое прави
тельство, которое и захватило власть после первых лее ударов проле
тарской борьбы, нанесенных царизму. 

Это правительство не случайное сборище лип . 
Это представители нового класса , поднявшегося к политической 

власти в России, класса капиталистических помещиков и буржуазии , 
который давно правит нашей страной экономически и который как за 
время революции 1905-1907 годов, так и за время контр-революции 
1907-1914 годов, так , наконец, и п р и т о м с особенной быстротой за время 
войны 1914-1917 годов чрезвычайно быстро организовался политически, 
забирая в свои руки и местное самоуправление, и народное образование, 
и с 'езды разных видов, и думу, и военно-промышленные комитеты и т. д. 
Этот новый класс «почти совсем» был уже у власти к 1917 ю д у ; по
этому и достаточно было первых ударов царизму, чтобы он р а з в а л и л с я , 
очистив место буржуазии . Империалистическая война, требуя неимовер
ного напряжения сил, так ускорила ход развития отсталой России, что 
мы «сразу» (па деле как будто бы сразу) догнали Италию, А ш л и ю , 
почти Францию, получплн <коалиционное;) «национальное» (т. е. приспо
собленное для ведения империалистической бойни и для надувания народа )-
«парламентское» правительство. 

Рядом с этим правительством, в сущности, простым приказчиком 
миллиардных «фирм»: Англии и Франции, с точки зрения данной войны, 
возникло новое, неофициальное, неразвитое еще, сравнительно слабое 
рабочее правительство, выражающее интересы пролетариата и всей бед
нейшей части тюродского и сельского населения. Эго Совет. Рабочих и 
Солдатских Депутатов в Питере. 

Таково действительное политическое положение, которое мы прежде 
всего должны стараться установить с наибольшей возмояшо об - екгивной 
точностью, чтобы основать марксистскую тактику па единственно проч
ном фундаменте, на котором она должна основываться, на фундаменте 
фактов. " 

Царская монархия разбита, но еще не добитаг. 
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Октябрнстско-кадетское, буржуазное правительство, желающее вести 
«до конца» империалистическую войну, на деле—приказчик финансовой 
фирмы «Англия и Франция», вынужденное обещать народу максимум 
свобод и подачек, совместимых с тгм, чтобы это правительство сохранило 
свою власть над пародом и возможность продолжать империалистическую 
бойню. 

Совет Рабочих и Солдатских Депутатов, зародыш рабочего прави
тельства, представитель интересов всех беднейших масс населения , т . -е . 

й / ю населения, добивающийся мира, хлеба, свободы. 
Борьба этих трех сил определяет положение, создавшееся теперь 

и являющееся переходным от первого ко второму этапу революции. 
Д л я действительной борьбы против царской монархии, для действи

тельного обеспечения свободы, но на словах только, не в посулах к р а с 
нобаев либерализма, не рабочие должны поддержать новое правительство, 
а это правительство должно «поддержать» рабочих! Ибо единственная 
гарантия свободы и разрушения царизма до конца есть вооружение про
летариата, укрепление, расширение, развитие роли, значения, силы 
Совета Рабочих и Солдатских Депутатов . 

Все остальное—фраза и л о ж ь , самообман по лптикантов либерального 
и радикального лагеря . 

Помогите вооружению рабочих или хоть не мешайте этому делу 
и свобода в России будет непобедима, монархия невосстановима, респуб
лика обеспечена. 

Иначе народ будет обманут. Обещания дешевы. Обещания ничего 
не стоят. Обещаниями «кормили» народ и одурачивали рабочих все бур
жуазные п о л и т и к а н ш во всех буржуазных революциях . 

«Наша революция б у р ж у а з н а я поэтому рабочие должны поддержи
вать буржуазию»,—говорят никуда негодные политики нз лагеря ликви
даторов, 

Наша революция буржуазная—говорим мы, марксисты, поэтому 
рабочие должны раскрывать глаза народу на обман буржуазных поли-
тикантов , учить его не верить словам, полагаться только на свои силы, 
на свою организацию, на свое об 'единение, па свое вооружение. 

Правительство октябристов и кадетов, Гучковых и Милюковых, не 
может, даже если бы они искренно хотели этого, дать ни мира, н и 
хлеба, ни свободы. 

Мира—потому, что оно есть правительство войны, правительство 
продолжения империалистической бойни, правительство захвата, покуда 
еще не отказавшееся пи звуком от царской политики захвата Армении, 
Галиции, Т у р ц и и , отнятия Константинополя , нового завоевания Польши, 
К у р л я н д и и , Литовского к р а я и т. д. Это правительство связано по 
рукам и погам англо-французским империалистским капиталом. Русский 
капитал есть лишь отделение всемирной <фирмы», ворочающей сотнями, 
миллиардов рублей и носящей название: «Англия и Франция». 

Хлеба—потому, что это правительство буржуазное . В лучшем случае 
оно даст народу, к а к дала Германия , «гениально организованный голод». 
Но народ не будет терпеть голода. Народ узнает , и вероятно, скоро 
узнает, что хлеб есть и может быть получен, ио не иначе, к а к путем 
мер, не преклоняющихся перед святостью капитала и землевладения. 

Свободы—потому, что это правительство помещичье, капиталистиче
ское, боящееся народа. 

О тактических задачах нашего ближайшего поведения по отноше
нию к этому правительству мы поговорим в другой статье. Там мы 
покажем, в чем своеобразие текущего момента перехода от первого 
ко второму этапу революции, почему лозунгом, «задачей дня» в этот 
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момент должен быть: рабочие, вы проявили чудеса пролетарского, народ
ного героизма в гражданской войне против царизма, вы должны проявит ь 
чудеса пролетарской и общенародной организации, чтобы подготовить 
свою победу во втором этапе революции. Ограничиваясь теперь анализов 
классовой борьбы и соотношения классовых сил на данном этапе револю
ции, мы должны еще поставить вопрос: каковы союзники пролетариату 
в данной революции? 
У него два союзника: во-первых, широкая , много десятков миллионе;: 
насчитывающая, громадное большинство населения составляющая масс,-' 
полупролетарского и, частью, мелко-крестьянского населения в России 
Этой массе необходимы мир, хлеб, свобода, з е м л я Л Э т а масса неизбежно 
будет находиться иод известпым влиянием буржуазии , и особенно мелкой 
бурл^уазии, к которой она всего ближе подходит' по своим жизнепным 
условиям, колеблясь между буржуазией и пролетариатом. Жестокие 
уроки войны, которые будут тем более лсестокимн,,чем энергичнее пове
дут войну Гучков, Львов . Милюков и К° , неизбежно будут толкать 
эту массу к пролетариату, вынуждать ее йтти за ним. Эту массу мы 
должны теперь, пользуясь свободой нового порядка и Советами Рабо
чих и Солдатских Депутатов, стараться просветить и организовать 
прежде всего и больше всего. Советы крестьянских депутатов, советы 
сельско-хозяйственных рабочих вот одна из насущнейших задач. Наши 
стремления будут состоять при этом не только в том, чтобы сельско
хозяйственные рабочие выделяли свои особые советы, но и чтобы не
имущие и беднейшие крестьяне оргаиизэвалнсь отдельно от зажиточных 
крестьян . Об особых задачах и особых формах насущно-необходимых 
теперь организаций в следующем письме. 

Во-вторых, союзник русского пролетариата есть пролетариат всех 
воюющих и всех вообще стг.:н. Он в значительной степени придавлен 
войной сейчас, и от имени его слищком часто говорят перешедшие и в 
Европе , к а к Плеханов, Гвоздев, Потр'ссо» в России, на сторону буржуа
зии социал-шовинисты. Н о освобождение пролетариата из-под их влия
ния шло вперед с калодым месяцем империалистической войны, а русская 

•революция неизбеоюно ускорит этот процесс в громадных размерах . 
С этими двумя союзниками пролетариат России может пойти 

и пойдет, используя особенности теперешнего переходного момента, 
к завоеванию начала демократической республики и полной победы 
крестьянства над помещиками, а затем к социализму, который одип даст 
измученным войной народам мир. хлеб и свободу. 
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Т. У а м е н е в . 

Некоторые итоги и перспективы-
(К пятилетию существования Уральского рабфака). 

В политической экономии известно, что труд измеряется с одной 
-стороны—временем, продолжительностью труда, с другой—интенсивностью, 
напряженностью труда . 

В истории,—в особенности в критические, революционные ее моменты, 
исторические периоды измеряются не только количеством времени, по, 
н, так сказать , насыщенностью, плотностью событий в этот промежуток 
времени. 

Подходя с этой точки зрения к пройденному Уральским рабфаком 
пятилетнему пути,—необходимо учитывать тс революционно-политические 
события, в среде которых и в связи с которыми рос и развивался рабфак. 
Значительность этих событий настолько очевидна, что пятилетний проме
ж у т о к времени совершенно достаточен, для того, чтобы подведя неко
торые итоги, наметить пути дальнейшего развития . Эго тем более необхо
димо в наше время, когда старые формы ебщества, а следовательно и 
старые формы школы сломаны, а новые находятся еще только в периоде 
своего восстановления, когда пять готовых шаблонов, когдг новые путы 
приходится искать в Процессе работы. 

В настоящей краткой заметке, я думаю, остановиться главным 
образом, на основных момептах учебной работы на рабфаке, к а к со 
•стороны формы, так и со стороны содержания. Здесь возникает целый 
ряд вопросов, связанных со строительством новой школы, с новыми зада
чами школы и с новыми способами их д о с т и я ш ш й . Но все эти вопросу 
концентрируются вокруг основного вопроса—вопроса о с о д е р ж а и т т д ! 
форме преподавания. 

Целью рабочих факультетов, к а к известно, является—завоевапие 
пролетариатом одной из важных основных высот—высшей школы, с целью 
вдохнуть в нее новую ж и з н ь . Прежде всего остановлюсь на некоторых 
цифровых данных, которые достаточно характерны для освещения отдель
ных сторон жизни рабфака. 

За истекшее пятилетие на уральский рабфак всего поступило 
1851 ч е л . , в к л ю ч а я и прием нынешнего учебного года; за это время окон
чило рабфак 415 человек. Из них в прошлом году рабфак выпустил 
147 человек, из которых в УГУ поступило 71 человек. В текущем году 
на 3-м курсе насчитывается—18Э человек. Цифры говорят , что уральский 
рабфак в деле пролетаризации высшей школы—свою лепту, по крайней 
мере количественно, несомненно вложил. 

Н о , нрнведепкые цифры требуют корректива вот с какой стороны: 
8а истекшее пятилетие выбыло с рабфака до окончания—около 809 чел. ; 
наибольшее количество ушедших с рабфака до окончания падает на 
1921 г. (около 400 чел.) , что об 'ясняется вполне понятными причинами 
—'Это наиболее тяжелый экономически год. Таким образом, «издержки 
кронзв 'детва»—красного студента были достаточно высоки. И в настоящее 
Время процент покидающих рабфак до окончания достаточно высок. 

Причины ухода—в первые годы, главным образом экономические: 
недостаточная обеспеченность самого студента, его семьи, в настоящее 

ремя—заболеваемость, чаше всего носледпее касается студентов, нагру-
- е н н ы х общественной работой. 

Социальный состав студенчества в настоящее время характеризуется 
следующими данными: цсего студеипг) па рабфаке—597, па ш х рабочн 
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443, крестьян—78, с л у ж а щ и х — 7 6 ; преобладание рабочей молодежи п а д 
остальными категориями—резко бросается в глаза . Невольно напраши
вается мысль, в особенности в связи с теперешней политикой—«лицом 
к деревне»,—что увеличение крестьянской молодеяш необходимо будет 
сделать в будущем приеме. 

По партийности: из общего количества студентов—беспартийных — 
118, остальные—479 партийные, кандидаты и комсомольцы. С этой стороны 
положение надо принять вполне благополучным: партийное руководство 
среди студенчества обеспечено. 

В отношении собственно учебной работы, да п о ж а л у й во всей ж и з н и 
рабфака (по учебной особенно) необходимо различать два пертода . 

В этом отношении рабфак переживает примерно те ж е fci адни раз
вития , что и вся страна , по крайней мере в основных вопросах—в 
области развития хозяйства. 

Рост хозяйства вначале идет на прежней основе и в п р е я ш и х рамках , 
дополняя довоенную норму, что отражается во всех хозяйственных 
планах в ориентации на довоенное время . Но по скольку довоенная 
ступень не является для нас идеалом, по стольку с известного периода 
рост хозяйства требует перемены направления , к а к в смысле техническом, 
так и в особенности в смысле обществснно-социалогическом. 

То же самое и но рабфаке . В начале, первые 2-3 года, учебная 
работа и по содерлагнию программ, и по методам преподавания—заклю
чалась в применении улучшенных способов старой системы, но сама 
система—оставалась нетронутой. Перечень предметов пополнится забы
тыми прелсде—«история культуры», «политическая экономия», опускались 

•давно устаревший метод преподавания—рассказ , лекция . 
Н а рабфаковскую аудиторию смотрят таким образом: это аудитория 

рабочая , обиженная при преяшем строе знанием, теперь необходимо 
скорее заполнить этот пробел, дать ей скорее всю сумму Ш К О Л Ь Е О Й пре
мудрости. 

Главный недостаток прежней школы (по скольку ш к о л а всем своим 
строем отрая 'лла эксплоататорское об-во)—отрыв теории от п р а к т и к и — 
оставался непоколебленным. 

Это период—так сказать—экстенсивного роста рабфака. Забывался 
тот практический, производственный и политический актив , который 
имела рабочая аудитория; он в лучшем случае—просто не принимался 
во внимание. Н о , такое положение долго продоляеатьея не могло; когда 
экстенсивный рост рабфака закончился , назрел вопрос о пересмотре всей 
системы учебной работы на рабфаке. Б ы л поставлен во весь рост вопрос 
об использовании производственного и общественно-политического опыте 
студенчества в системе преподавания, сделать этот опыт опорой, пере
смотреть все программы, метод преподавания и т. д. 

В основу работы были пололеены принципы, которые в^пастоящее 
время являются у ж е о б щ е п р и з н а н н ы м и - р я д проблем, разбивающих грань 
между теорией и i рактикой . Работа дала свои определенные результаты , 
наметился ясный сдвиг, хотя осталось сделать больше, чем сделано до 
сих пор . Общие принципы работы были в* свое время одобрены отделом 
рабфаков. Н а должную высоту был поставлен вопрос о самодеятельности 
студентов, о совместной работе студентов и преподавателей и т. д. 

Н о здесь мы, натолкнулись на другой вопрос. Работники рабфака 
всегда чрезвычайно живо интересовались вопросом, не пропадают ли их 
труды даром, подготовляем "ли мы студентов в В У З ' ы ? До последнего 
времени на этот счет получали самые благоприятные от ш в ы : окончивши 
уральский рабфак оказывались вполне подготовленными д л я работы п 
специальных факультетах В У З о в ; это, естественно, окрыляло в работе. 
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Последний прошлогодний выпуск—значительной своей частью влился 
в УГУ и мы, работники рабфака , с горечью услышали, что паши рабфа
ковцы не вполне подготовлены, в особенности по математике. Сразу 
искать причины. . . и нашли: это, отчасти, повыз методы преподавания, 
ел части—так называемая система коллективных зачетов. Э т о в о н р ( с 
настолько важный, что на нем необходимо, хотя бы коротепькб, остано
виться. Я склопен думать , что причина здесь более глубокая , чем калсется 
с первого взгляда . Преподаватели У Г У указывают—между прочий на то, 
что окончившие рабфак—не умеют самостоятельно рладоть книгой—не
активны. Подробно ио атому вопросу, я , оставляю за собой право выска
заться в следующий раз , но основное необходимо отметить теперь ж е . 

Прежде всего—относительно коллективного учета:—необходимо со 
всей категоричностью заявить , что за исключенном единичных случаев 
(эти факты собираются и будут проверяться) , когда были допущены неко
торые послабления—в общем и целом студенчество в M;icce проявило себя 
достаточно зрелым и достаточно осторожным; пет никаких оснований к 
пересмотру этой системы, необходимо только умело, сознательно и с 
достаточным чувством ответственности ею пользоватт ся . 

Теперь но основному вопросу. Мне думается причипу «неподгото
вленности» рабфаковцев нужно искать ь другой плоскости; до сих пор 
еще не изжита пропасть, отделяющая рабочий факультет от остальных 
факультетов У Г У . Эта обособленность сказывается во всем и в частности 
и в методе работы. В то время, к а к на рабфаке работа опирается н а 
коллектив—па группу , на аудиторию, на ее самодеятельнгсть, на техни
ческих факультетах—рабфаковец попадает в совершенно новую во всех 
отношениях для него среду, в новый строй учебной жизни с лекциями, 
индивидуальными зачетами, а главное—с теоретическими, оторванным -, 
от лиюни дисциплинами. Этот скачек.—естественно выбивает рабочего— 
студента из колеи: он привык мыслить конкретно, применять теорети
ческие знания к практике ; вне практики—знания кажутся ему схоласти
ческими и непонятными. Учебники?—Да ведь учебников для рабочего 
студента еще не наннеапы, все учебники имели в виду прежний тип сту
дента, гимназиста, реалиста, студента, воспитанного на книгах , а не ; а 
токарном станке. 

Не в этой ли плоскости лежит разрешение вопроса? Чтобы и з л о 
женные мысли не показались праздной дискуссией (хотя дискуссия по 
этому вопросу была бы далеко пе праздной и не бесполезной) обратимся 
лучше к тем мероприятиям, которые в настоящее время на рабфаке н 
отчасти на остальных факультетах УГУ,—имеют целью заполнить этот 
пробел. 

Одной из очередных работ в настоящее время на рабфаке—является 
возмолшая у в я з к а учебной работы факультета с учебной работой всего 
уп—та; организационно это пока выражается в совместных заседаниях 
предметных и методических комиссий, а т акже на совместных cote-
щаниях профессоров и преподавателей но различным вопросам учебной 
работы. Осмелюсь думать , что это—деловой путь разрешения больных 
вопросов—даст свои результаты. ' 

В заключение мне хотелось бы остановиться еще па одной мысли. 
Тип рабфака, к а к учебного заведения, , к а к н вообще тип новой школы 
още окончательно не определился: мы еще многое имеем от старой школы. 
Работа но организации повой школы—будет иметь длительный фактор. 
Но исходный пункт реорганизации школы, мне думается, ясен—приспо
собить школу к практическим потребностям жизни . Не предрешая вопроса 
о том, в к а к у ю форму конкретно выльется в дальнейшем учебная работа, 
на рабфаке, все ж е заранее можно установить путь развития—ирнбли-
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ясенце школы И теоретических знаний к практике . С этой целью в соот
ветствующих организациях рабфака поставлен и разрабатывается вопрос 
о летних практических занятиях студентов и преподавателей. Препода
ватели живо откликнулись на это предложение одной из предметных 
комиссий; все будет зависеть оттого, насколько практически мы сумеем 
осуществить эту совершенно здоровую мысль. Новая школа, повая ауди
тория требует и нового типа преподавателя. 

Преподаватель—на совместной работе со студентами ближе сумеет 
попять запросы своей аудитории и найдет лучшие способы передачи ей 
своих знаний-

К пятилетию Уральского рабфака. 
(Письмо Ленинградских студентов, бывших раб-цев УГУ) . 

Д о р о г и е т о в а р и щ и ! 

В день пятилетнего юбилея детища Уральского пролетариата—Раб
ф а к у У Г У мы, студенты Ленинградских В У З ' о в , прошедшие через гор
нило Уральского Рабфака , приветствуем вас с пятой годовщиной упор
ной созидательной работы, и шлем вам своей рабфаковской семьей искрен-
ппй пролетарский привет. 

Д л я нас этот депь так ж е д>рог и ценен, к а к и д л я вас . Будучи 
в этот памятный день физически не вместе с вами, мы констатируем 
свое идейное присутствие, несокрушимую пролетарскую солидарность н 
товарищескую спайку. 

З а пять лет медленной, упорной, но верной созидательной работа 
за овладеианге высотами знаний, за пять лет идеологической борьбы с 
чуждыми нашей пролетарской семье элементами, мы в настоящий момент 
с гордостью можем отметить значительные достижения. 

Но все же не на все сто процентов пролетарские горнилы-рабфаки 
выполнили свое назначение. 

В области реформы высшей школы в настоящий момент перед пами 
стоят серьезные задачи, выполнение которых требует большого внимания 
и пролетарской выдержанпости. Наступил момент, когда мы имеем воз
можность взять новый курс в управлении В У З ' о в , опираясь на большую, 
в данное время, лойяльную часть профессуры и преподавателей. 

К этому особенно нам необходимо отнестись с большим вниманием 
и чуткостью. И н а ш успех в этих вопросах зависит от полной пролета
ризации В У З ' о в и от хорошей академической подкованности пролетар
ского студенчества, идущего туда. 

Помните, товарищи, девиз рабфаковцев. 
«От производства—к производству». 
Это движение по замкнутому верному пути сопряжено с громад

ными трудностям". 
Первый этап этого движения—холод и голод. 
Второй этап—борьба со старым уклоном старой прогнившей шко

лой занесенным преподавательским персоналом в стены пролетарской 
школы—рабфак. 

Третий этап—это продолжение работы массы рабфаковцев в стенах 
В У З ' о в . 
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В настоящий ^момент первые два этапа пройдены. Последний с 'езд 
Рабфаков подвел итоги этой упорной борьбы, завершившейся нашей пол
ной пролетарской победой. 

Рабфаки признаны идеологической силой рабочего класса , силой и 
оружием, с помощью которой рабочий класс выметает весь контр-рево-
л ю ц и о ш ш й хлам из высшей школы, и ири помощи которого пролетариат 
строит свою новую высшую школу . 

Прием 24-25 года д а л почти 80 проц. рабфаковцев. Эта новая сила 
не замедлила сказаться в жизни В У З ' а . Консерватизм высшей школы 
начинает сдаваться под натиском рабочей аудитории. 

Новая аудитория не удовлетворяется казонпой официальной обста
новкой. Она выявляет необходимость и требует реформы В У З ' а . 

В этой области сейчас развивается напряженная работа. Это—тре
тий этап р а б ф а к о в ц а — В У З ' о в ц а . Борьба па стен рабфака переносится в 
стены В У З ' а . 

Рабфаковцы, закаленные в боях за политическое и экономическое-
право пролетариата из этой борьбы выйдут победителями. Рабфаковцы, 
посланные своими j братьями и отцами с фабрик и заводов, исполнят 
иозложенную на них боевую задачу. 

Трудная работа, но сознание обязанности перед новыми кадрами 
рабфаковцев, идущих в В У З ' ы , удваивает нашу энергию. 

Н а ш а настоящая задача—во что бы, то ни стало, сбить столпы кон
серватизма в высшей школе и создать свою аудиторию с такими метода 
мп преподавания, чтоб рабфаковец-рабочий, придя в В У З , не чувствовал 
резкой переходной грани В У З ' а и Рабфака , чтоб приобретенные па Р а б 
факе, навыки в работе над усвоением специальных научных дисциплин 
в целом оставались не тронутыми. 

Работая в этом направлении, рабфаковцы-ВУЗ 'овцы, создают усло
вия для скорого выпуска квалифицированных работников необходимых 
хозяйству Советского союза. Н о , товарищи, не узкого спеца, замкнутого 
своей ученой специальностью, требуют от нас пославшие нас на учебу, 
а спеца-общественника, спеца, умеющего втягивать в свою работу массы, 
делать ее так , чтоб она была понятна п близка трудящимся. Чтоб в бу
дущем спец оправдал возложенные па него обязанности, д л я этого не
обходимо условие тесной связи его с массами и производством в период 
учебы. Взятый к у р с па непрерывную связь рабфакоЕца-ВУЗ 'овца с про
изводством необходимо еще более углублять ; необходимочтобы он (Раб- 1 

факовец) ни на минуту не отрывался от трудящихся . 
Это есть залог несокрушимости пролетарского государства—так го

ворил Ленин. 
Сейчас лучшие силы пролетарского студенчества Ленинградских 

В У З ' о в брошены на заводы и фабрики Ленинграда, где они всей своей 
массой, слились с рабочей семьей в ее производствен ой и полнтпросв( -
тигельной ж и з н и . Эти силы представляют собой связующее звено, спайку 
с рабочими массами и их я ш з н ы о . 

Это только начало, это только первые шаги , но курс взят верно, 
но Ленински. 

Б о я з н ь за то, что рабфаковцы,—рабочие от станка, попав в ВУЗ, , 
подпадут под влияние мелко буржуазного элемента, сейчас напрасна. 

Ибо пролетарское студенчество в высшей школе сразу втягивается 
в среду, где чувствуется непосредственное влияние здорового духа и идео
л о г и и рабочего класса фабрик и заводов. В день пятилетнего существова
ния нашего Рабфака , мы, Ленинградские рабфаковцы-вузовцы, заявляем , 
чго этой связью мы крепим свою пролетарскую выдержанность, что эта 
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спайка вливает в нас новые силы, дает нам большую устойчивость. Связь 
с производством-проверка правильности нашей работы в « В У З ' е . 

Б л и ж е к производству! Б л и ж е к рабочему классу! И только благо
д а р я такой тесной связи с теми, кто нас выдвинул иа эту почетную 
борьбу, мы сможем скоро праздновать пашу полную победу иа третьем 
фронте. 

Д а здравствует пролетарское студенчество Уральского Рабфака! 
Д а здравствует рулевой Р а б ф а к а — К - В Р К П (б)! 
Глубокая признательность преподавательскому персоналу. Привет 

вам, дорогае товарищи! 
Студенты Ленинградских ВУЗ'ов бывшие рабфаковцы УГУ. 

Ф 
— — — в 

д . Р . 

Итоги и перспективы. 
Фактически,—с началом работы второго триместра текущего года,— 

н а ш Университет вступает во второй год своего существования. Это 
обстоятельство обязывает нас подвести общие итоги первой годины и на
метить основную перспективу предстоящей работы. Но поскольку на
чальный период нашей работы—работа прошлого года получила достаточ-

| ное освещение и оценку в органах печати Университета, мы ее касаться 
не будем, а попытаемся характеризовать положение с момента подготов
ки к развертыванию работы первого триместра текущего года. 

Подготовка с начала учебного года шла в двух направлениях : 
создавались материальные предпосылки для возможности развернуть ра
боту в большем масштабе,—это с одной стороны, а с другой—принимались 
меры к тому, чтобы набор студентов первого курса я в л я л с я и количест
венно, и качественно лучше предшествующих. 

На ряду с этим, принимались меры к обеспечению преподавания 
новыми силами. 

Подготовка в первом направлений дала в общем и целом поло
жительные результаты, именно: был создай твердели, прочный годичный 
бюджет Университета, источниками которого являются средства, поступаю
щие из общего-государственного бюджета, из бюджета Уральской области 
и из бюджета Сибири. Поступление денежных сумм в течение первого 
триместра было аккуратным, что обеспечивало нормальный ход работы, 

Поскольку Университет с начала года значительно увеличивался 
по составу студенчества, необходимо было разрешить вопрос с помещения
ми. Работа и в этом направлении дала положительный результат : к 

. трем корпусам к началу года прибавилось еще два—один .для общежития 
другой для учебных целей. Решения новых корпусов, приспособление их 
к нуждам Университета на ряду с устройством новой столовой и кухни 
вместе с текущим ремонтом всех помещений и служб,—все это потребовало 
большой затраты средств и усилий. Несмотря иа значительные затруд
нения в этой работе,—все ж е она закончилась успешно с незначительным 
опозданием в окончании этой работы. 

Одним словом, общая материальная подготовка, закончилась успешно 
Подготовка набора студентов для первого курса закончилась к на-

чглу октября . Д л я поступления прлбыло с Урала , из Сибири и с Д а л ь 
него Востока 114 товарищей, из которых мандатной комиссией после 
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вступительного устного и письменного коллоквиума было принято 90 то
варищей. Анализ состава студентов первого курса приводит к следующим 
выводам: среди принятых значительно преобладают рабочие с большим 
производственным стажем и достаточным опытом партийной, советской 
работы; в возрастном отношении состав вполне зрелый. 

Что касается пополнения кадра преподавателей Университета, то 
и здесь положение знаменует несомненный рост: к началу работы—пре
подавательские ряды пополнились товарищами, из окончивших Институт 
Красной Профессуры, курсы марксизма нрн Коммунистической Академии 
и группой опьппых преподавателей, командированных Уралобкомом и 
Сибкрайкомом. Однако, преподавателей-историков было явно недо
статочно, что лишало возмоягпости не только поставить на должную вы
соту, но и дан;е поставить и развернуть курс истории партии и основ 
ленинизма на всех трех к у р с а х . 

Направление и с о д р ж ш и с предстоящей учебной работы определя
лось установленным Правлением Университета общеуниверситетским 
учебным планом, утвержденным, в основе, агитпропом Ц . К. 

В общих чертах, учебпый план сводился к следующему: 

f-й г о д . 
Изучение цеха и завода, к а к нроизводствепно-технпческой и общест

венно-экономической единицы. От физической работы в цехе—к работе 
в цеховой конторке, и затем—к ознакомлению с техническим отделом и 
бухгалтерией завода. 

Партийная работа (главп. образом, организационная) в цеховых и 
заводских ячейках ведется к а к в течение учебных триместров, так в 
особенности на практических работах. 

С этой стадией практической (обследовательской и партийной) ра
боты связываются на 1 курсе следующие предметы: 

а) математика, фпзпка п геология с производственно-техническим 
уклоном; 

б) экономическая г ю г р а ф и я У р а л а (особенно Уральской крупной 
промышленности); 

в) п;р:;ый концентр политической экономии (по программе Мотылева, 
примерно отдел о цене и стоимости, деньгах, нркбавочп. стоимости и 
заработн. плате , с использованием учебника Михалевского и брошюр 
Мотылева: 1) цена и стоимость, 2) заработная плата ; 

г) история партии по утвержденной программе 1 года с усилением 
В опроса об организационных принципах большевизма. 

11-й Г о д . 
Практические работы по изучепию сельского хозяйства в Сибири, 

на Урале и в других частях СССР. Обследование отдельных типичных 
производственных единиц (хутор, община, артель коммуна, совхоз) и опыт 
статистического обследования крестьянского хозяйства Работа в области 
деревенской кооперации. ' 

Партийная работа ведется такяге в деревне, с использованием всяче
ских форм шефства над деревней. Еженедельные выезды 'в подшефные 
деревни в течение учебного года и более глубокая работа в типичных 
сельско-хозяйственпых районах , ближних—в январе , д а л ь н и х — в " I I I л лет
нем триместре. * 

С этой стадией ̂ практических работ связываются следующие предметы 
учебного плана : 

• 1) Физика (в связи с физич. географией и метеорологией), элементы 
агрономич. химии и общий курс биологии. 
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2) Экономич. география Сибири и Совет. Союза. 
3) История обществ, форм и характеристика докапиталистических 

обществ.-хозяйств, укладов на территории Совет. Союза. 
4) История России (включает историю' промышленности и земель

ных отношений на Урале) . 
5) Второй концентр политической экономии, включающий (примерно, 

по программе Мотылева) отделы: а) кругооборот капитала и распределе
ние прибавочной стоимости, б) накопление капитала и промышленные 
циклы, в) концентрация и централизация в промышленности, сельском 
хозяйстве и др . 

6) Элементы статистики. 
7) История партии по утвержденной программе для I I курса . -однако 

е особым подчеркиванием тактических проблем, связанных со взаимо
отношениями между рабочим классом и крестьянством и с перенесением 
вопросов коминтерповских к I I I году. 

111-й г о д . 

Практическая работа в районах, окружкомах и Обкоме Р К П , и 
соответствующих профсоюзных организациях и Р а б . Крест. Инспекции . 

Работа в экономических органах: Уральские тресты и синдикаты 
"Уралмет», органы Наркомзема. управление Пермской ж е л . дороги, ор
ганы кооперации. 

Часть студентов I I I к у г с а участвует в практ . работах I и I I курса 
в качестве помощников руководителей работ. 

Изучение экономических отношений областного ( У р а л , Сибирь) и 
1 сесоюзного масштаба. С этими работами связываются учебные предметы: 
1) экономическая политика, 2) советское npai о, 3) мировое хозяйство до 
войны и теперь, 4) история Р К П и Коминтерна, с подчеркиванием нацио
нального вопроса п вопросов междунар >дной политики, о) курс историче
ского н диалектического материализма, служащий методологическим обоб
щением практических и учебных работ 1,11 и I I I курсов . 

Переходя к вопросу об условиях учебно-практической работы на 
каждом из курсов , необходимо отметить следующие основные моменты. 

Развертывание и самый процесс работы па I курсе , в общем и 
целом предвещали нормальное развитие студентов. Итоговая конференция 
в конце первого тгнместра отметила успешность работы, напряженность 
п интенсивность занятий студентов, вполве деловое здоровое пастроенпе 
И товарищеские отношения между студентами и преиотавателями. На 
ряду с этим были отмечены и незначительные отрицательные CTopoi ы 
работы, которые существенно не меняют значения успешных резуль
татов . 

Пололсеппо на 2 курсе было иное. Темп развития студептов, в силу 
своеобразных условий, был ускоренным, курсу приходилось прорабатывать 
обильный учебный материал, относящийся и к нершому, и ко второму 
курсу , па р я д у с установкой практической работы в деревне. Стремлеш о 
утолить к н н я ш у ю ж а ж д у — в о что бы то ни стало, трудность и новизга 
практической работы в деревне, органически связанной с учебно-теоретиче
скими занятиями, отсутствие достаточного знакомства с деревенской 
партработой у большинства студентов этого курса ,—все это обусловило 
значительные троит я , которые имели место всеродине второго триместра. 
Скептическое отношение к работе в деревне породило нездоровые, безу
словно, недопустимые факты, подобные анонимкам, неприязненным отно
шениям между самими студентами и. т. п. 

Курсовая итоговая конференция констатировала значительную у с п е ш 
ность проведенной в деревне работы, положительное отношение к этой 
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трудной работе со стороны всех деревенских организаций, а по специаль
ному докладу в Уралобкоме была отмечена большая ценность полученных 
результатов . Вместе с этим и учебная работа дала несомненный положи
тельный рост студентов в учебном отношении. 

Положение на I I I курсе , с момента начала работы, характеризова
лась под'емом в учебе—работа шла полным ходом. Однако, скоро об
наружилась отрицательная тенденция: студенчество «оглушалось» большим 
учебным материалом, что нервировало их , создавало неувязку между 
отдельными учебным дисциплинами. У ж е в декабре обнаружилась уста
лость, что привело к решению о концентрации учебной работы и скорей
шем перерыве занятий для месячного отдыха. Что касается практической 
работы курса , то необходимо отметить успешность лишь пропагандистской 
группы студентов, работавших на Рабфаке и в школах политграмоты. 
Работа в областных учреждениях была поставлена слабо, шла зачастую 
без надлежащего руководства, без жесткого плана . 

По окончании работы первого триместра была проведена интенсив
ная работа, по учету итогов и наметке работы на второй триместр, 
после чего правление отчиталось в своей работе на заседании коллегии 
Агитпропа Уралобкома и в Комузовском совещании при Агитпроп; 
Ц К Р К П . (б). 

Н и ж е мы приводим принятые резолюции по докладам. 

Резолюция Агитпропа Уралабкома. 

Слушали: 1) О работе У С К У т. Романовский и о плане учебной ра
боты УСКУ на 2 и 3 триместр (т. Суница). Поставили: 1) работу прав
ления У С К У одобрить; 2) категорически настаивать перед Ц К о каманди-
ровке в УСКУ преподавателей, согласно зявки правления . Считать осо
бенно срочным пополнение состава преподавателей по истории партии, 
без чего невозможно выполнение директив Ц К о постановке этого 
курса . 

3) Представленный правлением план учебных занятий па 2 и 3 
триместр в основном утвердить. Констатировать , что основные элементы 
плана были проработаны в Центральной методической комиссии У С К У . 

4) Для детальной проработки плана на основе сделанного обмена 
мнений составить комиссию из т. т . Романовскаго , Северного, Вегера, 
Вессонова и Таняева . Ответственность возложить на т. Вегер. Срок 
работы к 15-П—25 г. 

б) Поручить правлению У С К У к 1 - Ш представить в Обком сообра
ж е н и я об использовании студентов I I I курса по окончании ими Универ
ситета и предположепия о летних практических работах . 

(28 я н в а р я 1925 года.) . 

Резолюция нем вузовского совещания при Ц Н Р К П (б). 

Слушали: 1) Доклад Урало-Сибирского Комуннверситета (докладчики 
т. т . Романовскийи Суница) . 

Поставили: признать , что: 
1) Урало-Сибирский Комуниверситет за короткое время своего суще

ствования развернул значительную работу, прочно встал на ноги и занял 
видное место в системе партпросвещения У р а л а и Сибири. 

2) В частности, У рало-Сибирским Комупиверситетом проведен 
большой и широко поставленный опыт вне университетской практической 
работы студентов, который при всех его недостатках (некоторый перегиб 
в сторону производственно-технического обследования хозяйственных 
предприятий в ущерб партработе во время летней п р а к т и к и , нескольк 
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преувеличенное время, отдавшееся практической работе в деревне в зимнее 
время в ущерб выполнению учебного плана)—даст богатый материал для 
его учета и использования другими комвузами; 

3) Однако , это развертывание практической работы студентов вне 
стен Комунивергитета , настолько поглотило внимание У С К У , что вся 
его работа приняла несколько односторонний характер : сжаты, по срав
нению с нормальным учебным планом, теоретические занятия , недостаточ
но р ! звернута работа по улучшению методов преподавания (не сделано 
попытки проведения лабораторного плана) , и—что особенно важно—не 
развивалась в достаточной мере внутрп-университетская партийно-вос
питательная работа ячейки . 

4) Недостаточно развернуто в У С К У и неправильно (на I I и I I I 
курсах чисто лекционным методом) поставлено преподавание истории 
Р К П и ленинизма, что об 'ясняется не только далеко не полным снабже
нием У С К У преподавательскими силами из цептра, но и недостаточностью 
мер, предпринятых для облегчения этими силами со стороны Уралобкома 
и со стороны самого УСКУ. 

5) В дальнейшем УСКУ необходимо: а) принять все меры к тому, 
чтобы достаточно широкая постановка практической работы студентов 
вне Университета отнюдь не наносила ущерба ни выполнению нормального 
учебного плана комвуза , ни правильной постановке внутриуниверситет-
СКОЁ партийно-воспитательной работе ячейки; б) усилить методическую 
работу, к а к по у в я з к е преподавания теоретических дисциплин между со
бой и с практической работой студентов вне Ун-та , без какого либо 
ущерба для общей марксистско-ленинской подготовки и з а к а л к и сту
денчества, так и но усовершенствованию методов учебной работы: 
в) усилить внутри-упнверсптетскую партийно-воспитательную работу и 
у в я з к у ее с практической работой студентов вне Университета. 

6) Необходимое выравнивание лпнпм работы У С К У в указанном 
направлении следует производить так, чтобы оно ни в коем случае 
не служило усилению намеревавшегося среди части преподавателей УСКУ 
стремления поверпуть работу Университета в сторону отживающих ме
тодов учебы в отнести ее от общей линии, намеченной с'ездами и кон
ференциями совпартшкол и комвузов; принять через Агитпроп Урал-
обкома все меры к тому, чтобы привлечь к преподаванию истории Р К П 
и ленинизма в У С К У возможно большое количество местных партийных 
сил . 

7) Из практических мер по отношению к У С К У со стороны центра 
следует считать настоятельно необходимых в первую очередь посылку 
необходимых сил также для преподавания этих курсов . 

Невозможно от всего этого признать , что доклат УСКУ так ж е , к а к 
и доклады Московских Комвузов , подчеркивает необходимость поставит!, 
на очередь тщательную проработку в центре и вынесение к концу учеб
ного года на конференцию совпартшкол и комвузов , вопрсов: 1) Об 
урегулировании практической работы студентов вне Ун-та . 2) Об увязке 
этой работы с партийно-воспитательной работой внутри Ун-та и с учеб
ными занятиями, в особенности же с занятиями по изучепню партии, ее 
истории и ленинизма, и соответствующей проработке, на основе опыта 
текущего учебного года, нормального учебного плана и программ комву
зов . 3) О применении лабораторного плана в комвузах . 4) О способах 
обеспечения комвузов постоянным кадром преподавателей, особенно по 
истории Р К П и ленинизму, и вовлечения их в коллективную, в частности, 
методическую работу в комвузах . 



ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ВОПРОСЫ и НОТ. 

Л. Л а з а р е в . 

О производственный совещаниях в Университете. * * 
Т. Д у ш и и в своей статье вполне своевременно затропул в высшей 

степени важный вопрос об организации в Ун-те н р шзводственных 
совещаний. Этот вонрос достаточно назрел и требует теперь же прак
тического разрешения . 

Подобие таких совещаний в пашем Ун-те мы имели у ж е с весны 
прошлого года. Сначала на горном факультете, а затем и на химико-
металлургическом были организованы дискуссионные совещания с 
участием представителей соответствующих хозорганов, профсоюзов и 
шженерно-техничееких секций, па которых были поставлены на обсуж
дение 2 основных вопроса: какой инженер нужен уральской промыш
ленности? Кого, и как должен готовить наш Ун-т? 

Эти совещания в результате дискуссии дали весьма ценный, но 
пока только ориентировочный материал, дающий направление в даль
нейшей 'работе но реорганизации всей постановки учебного д е л а в Ун-те. 
К сожалению, до сих пор все эти совещания носили случайный харак
тер . По каждому отдельно возникшему вопросу привлекались различные 
представители и, но разрешении его, связь Ун-та с «внешним миром» 
прерывалась до нового вопроса и совещания. Налицо меняющийся 
состав представителей, отсутствие преемственности и плановости, между 
тем разрешение вопросов правильной подготовки специалистов требует 
длительной, упорной, глубокой и планомерной работы, требует поста
новки пробных опытов, учета и изучения полученных результатов. Эта 
работа не мыслится без связи с производством, без участия в ней пред
ставителей (постоянных) соответствующих хозорганов, профсоюзов и их 
инженерно-технических секций; осуществить-же постоянную связь с ними 
возмояшо только организацией производственных совещапнй в Ун-те. 
Как их организовать? Каков их состав? Какие вопросы подлеоюат обсуою-
дению на этих совещаниях? Организовать их следует но производствен
ному признаку , который определяется учебным планом соответствующей 
специальности. Очевидно, для разрешения указанных выше вопросов, 
необходима организация постоянных, периодически созываемых произ
водственных совещаний по каждому учебному плану , применительно к 
д а н н о й широкой специальности. И х состав: все научные работники, 
участвующие в подготовке специалиста данной специальности, уполно
моченные от студенчества, представители соответствующих профсоюзов 
и и х инженерно -технических секций. Целесообразно на эти сове
щания привлекать , кроме того, студентов-рабфаковцев (технического 
уклона) , красных директоров, технических руководителей и представи
телей фабзавкомов и рабочих. Организуемые, таким образом, производ
ственные совещания будут, по аналогии с предприятием, как-бы 
цеховыми производственными совещаниями. 

) К статье т. Душина «Студент-Рабочий» № 1 (19) январь; стр. 33. 
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Какие вопросы должны, в первую очередь, разрешать эти совещания? 
Д л я ответа на этот вопрос нужпо предварительно ясно представить 
себе к а к а я цель и какие задача стоят перед высшей школой и, в 
частности, перед нашим Ун-том и какие требования к нашей «про
дукции» пред 'являет потребитель квалифицированной технической силы 
(государство, трест, учреждение, предприятие)? 

Цель нашего Ун-та дать в определенно установленный срок 
обучения (ЗУ3—4 года) свою «продукцию» — красного специалиста, до
статочно подготовленного к самостоятельной практической работе на 
производстве. Н а ш а «продукция» резко отличается от обычной промыш
ленной продукции тем, что она ж и в а я . И в этом основное отличие 
в . ш. от предприятия. Это меняет как самый характер и форму произ
водственных совещаний, так и их содержание и, вместе с тем, значи
тельно облегчает работу по рационализации учебного дела. 

Какие-же требования к пашей «продукции» пред 'являет ее потре
битель? Вот основные из них: 

1) Достаточная теоретическая и практическая подготовка в отно
шении успешного усвоения ряда научных методов, приемов и навыков , 
которые красный спец должен уметь самостоятельно, практически при
менить на деле. 

2) Достаточно общественная подготовка (знание: общей политики 
партии и власти, экономики пашей страны; основ научной организации 
труда , производства и управления; знание основных вопросов труда и 
профдвижения — зарплата , охрана труда , культ-просветительная 
работа и т. д . ) . 

3) Достаточный практический стаж, хорошее знание данного 
производства. 

Потребителю нашей / «продукции» важно получить специалиста 
достаточно подготовленного к самостоятельной работе, к самостоятель
ному научно-технически-правильному разрешению к а к общих, так и 
практических вопросов современного производства. 

До сих пор сохранился взгляд на окончившего в. ш. специалиста, 
как па обузу в производстве, на обработку которого техническому 
персоналу предприятия нужно затратить еще много сил и времени с тем, 
чтобы из .него года через 2—3 выработался более или менее хороший 
со стажем, специалист. 

В первую очередь надо закончить при самом активном участии и 
содействии со стороны именно потребителя, то-есть хозорганов, затем 
профсоюзов и инженерно-технических секций, работу по определению 
типа инженера , удовлетворяющего требованиям промышленности, опре
делению об'ема и характера тех знаний и павыков, которые, к а к ми
нимум, должен дать н а ш Ун-т. Более или менее определенный ответ па 
этот вопрос даст нам возможность ближе подойти к установлению нор
мального срока обучения, и правильно построить наш производственный 
план—учебный план по каждой широкой специальности, а это, в свою 
очередь, позволит подойти вплотную к рационализации учебных про
грамм с разбивкою на занятия теорией и лабораторно-практическую ра
боту по данному предмету. 

Следующим, поставленным у ж е в порядок дня вопросом, является 
вопрос установления правильного соотношения внутри учебного плана 
между учебой в стенах Ун-та и работой на практике в производстве; 
этот вопрос требует самого срочного разрешения, пбо существующее со
отношение абсолютно ненормально: студент, в среднем, затрачивает в 
год только от 26—35 фактических рабочих дней, большею частью ис
под ных 8-ми часовых; количество—явно недостаточное. В результате мы 
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выпускаем теоретика, из которого только через 2—3 года выраба
тывается более или менее сносный спец. Помимо определения продолжи
тельности работы студента на практике в производстве, надо определить 
формы связи студенчества и профессуры с производством в процессе 
учебы, в порвую-же очередь детально разработать вопрос о том, к а к 
должна протекать работа студента в производстве? Н у ж н о уже к этой 
весне дать ответы на все эти вопросы. 

Вот, по существу, содержание работы производственных совещаний 
по специальностям в Ун-те—эта одна сторона дела рационализации всей 
постановки учесной работы в нашем Ун-те. Д р у г а я с города этого дела—это 
как удовлетворить указанным выше требованиям нашего потребителя? 
Этот вопрос стоит перед Правлением Ун-та и др . органами его, перед 
всем коллективом научных работников и студенчества. 

Предположим, что у нас установлен нормальный срок обучения, 
определено примерное количество ежегодно выпускаемых специалистов, 
имеется более или менее хорошо разработанный, твердый учебный план , 
есть учебные программы; установлено, наконец, правильное соотношение 
между временем, затрачиваемым на теориюиналабораторно-практические 
з анятия , работу в мастерских, с одной стороны, а с другой стороны— 
между временем, затрачиваемым на учебу в степах Ун-та и на работу в 
производстве. Тогда следующей задачей явится з а д а ч а — о б е с п е ч и т ь 
выполнение учебного плана к а к в самом Ун-те, так и н а производстве. 
Коснусь здесь пока только условий, необходимых для успешного разре
шения этой задачи внутри Ун-та. Необходимо: 

1) Создание вполне нормальных условий и обстановки в Ун-те; 
дооборудование специальных кабинетов и лабораторий; постройка спе
циальных учебных мастерских и т. п . ; своевременное и в достаточной 
степени и мере обеспечение учебными пособиями, реактивами, посудой, 
приборами, с одпой, и научным персоналом—с другой стороны. Здесь 
нужны средства, средства и средства. Это основная забота государства и 
промышленности. Правильное , планомерное, целевое распределение 
получаемого внутри Ун-та. 

2) Дальнейшее улучшение материального положения студенчества 
и научных работников, удовлетворительное разрешение жилищного 
вопроса, стипендиального, питания , лечения и отдыха; это забота госу
дарства, общественных организаций, профсоюзов, а во время пребывания 
студента на производстве—и промышленности. 

3) Так к а к процесс рационализации идет в живом, работающем 
организме одновременно с выполнением существующих учебных планов , 
программ, при существующих материальных условиях и обстановке еще 
далеко ненормальных, то необходимо именно при этих существующих 
условиях работы рационализировать учебную обстановку, всю учебную 
жизнь'(расписание, нормальный учебный день и отдых студента, упоря
дочение общественной работы—собраний, заседаний и т. п . ) . 

4) Рационализация, опять таки в первую очередь при существую
щих материальных условиях и обстановке, методов преподавания. 

На производстве-же нулшо создать наиболее благоприятные усло
вия для успешного выполнения учебно-производственной практики сту
дентами; надо обеспечить соответствующим руководством к а к со стороны 
технического персонала данного предприятия , так и со стороны научных 
работников Ун-та. 

Вот в общем и целом все то, что 1) должно способствовать под
нятию общей продуктивности труда в Ун-те; 2) позволить в установ
ленный срок давать необходимых и щ е й , и в первую очередь, уральской 
промышленности достаточно подготовленных специалистов. 
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Н о в условиях в. ш. большое значение играет личная произво
дительность труда, личная дисциплинированность, активность и само
деятельность как студенчества, так и научных работников. К а ж д ы й 
студент обязан в установленный срок выполнить учебный план; выпол-
нить-же его возможно только уплотняя , рационализируя студенческий 
день, устанавливая правильное распределение в течение этого дня , 
недели и т. д. Необходима более равномерная загрузка общественными 
обязанностями с выделением максимума времени па учебную работу;— 
вот путь повышения личной продуктивности труда студенчества в Ун-те. 

Т . Душип ставит вопрос об удешевлении нашей «продукции-». 
Можнс-ли и к а к удешевить ее? В этом вопросе нужен внимательный и 
правильный подход. Ясно, что «удешевление» не следует понимать в 
смысле отпуска меньших средств Ун-ту, наоборот, выше унте указывалась 
необходимость предоставления возможно больших средств с целью луч
шего обеспечения к а к учебной, т ак и научной работы в Ун-те . К а к - ж е 
молшо и д о л и т о понизить себестоимость подготовки одного специалиста? 
Пути для этого таковы: 

1) Возможное сокращение срока пребывание в Ун-те (конечно, пе в 
ущерб учебе); во всяком случае,—выполнение учебного плана в установ
ленный (нормальный) срок. 

2) В то-же время качественное улучшение всего дела подготовки 
специалиста; рационализация методов преподавания, обстановки и 
условий учебной работы. 

3) Экономия и бережное отношение к материалам, приборам, 
учебным пособиям и т. п. < 

4) Упорядочение учебной практики в производстве с тем, чтобы со
кратить время стажирования по окончании Ун-та. Этим самым дать 
возможность раньше сделаться самостоятельным, полезным участником 
производственного процесса. 

б) Установление более тесной связи с производством; внедрение 
производства в в . ш., перестройка под углом практических требований, 
запросов и указаний производства всей учебы. 

Достигнуть выполнения этого пункта БОЗМОЖНО путем замены 
чисто теоретических, не связанных с жизнью, с практикой, заданий, 
проектов задач, анализов , исследований и т . п. конкретными заданиями 
промышленности; этим самым мы значительно сократили-бы срок 
стажирования , теснее установпли-бы деловую связь в. ш. с производ
ством. Вместо старой, чисто академической школы мы будем ш е т ь 
тогда школу , где почти все учебно-вспомогательные учреяеденияп гуден-
чество будут вести работу на материалах и по заданиям и ышлен-
ности. Эти учреждения превратятся в неот'емлсмую с о с т а в л ю часть 
промышленности, в центральные лаборатории уральской промышлен
ности. Студент, подготавливающийся на этих материалах и заданиях , 
участвуя в разрешении ряда практических вопросов, стоящих перед 
производством, будет вполне оправдывать расходы, затрачиваемые на 
его подготовку. Вот в этом смысле надо понимать мои слова— что сту
дент будет являться побочным продуктом; в этом случае, когда каби
неты и лаборатории Ун-та будут достаточно использованы промышлен
ностью, студент, полезно участвуя в процессе выполнения конкретных 
исследовательских заданий промышленности под руководством научных 
работников, будет я в л я т ь с я продуктом, лучше практически подготов
ленным, прекрасно знакомым с вопросами, стоящими перед производ
ством, усвоившим основные научные методы, приемы, приобретет соот
ветствующие навыки в исследовательской работе. 
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Таким путем мы, с одной стороны, повышаем «качество» нашхй 
«продукции», а с другой стороны, связывая учебную работу студента с 
производством, будем сокращать срок стажирования; выделяя же из 
Каждого предмета только жцзнено-необходимое, у п л о т н я я , концентри
р у я учебные программы по отдельным предметам, повышая к а к лич
ную производительность студенчества и научных работников, так и 
общую производительность Ун-та, мы подойдем к действительному 
удешевлению себестоимости нашей «продукции» и улучшениию ее качества. 

Д л я практического разрешения этих вопросов необходимы не
сколько другого типа производственные совещания. Они должны быть 
укрупненные, объединенные в пределах фак-та, а затем и всего Универ
ситета в целом, в зависимости от рода тех вопросов, которые должны 
быть разрешены ими. К типу таких совещаний можно отнести, напр; -
мер январское совещание с хозяйственниками, профсоюзник амп, где 
обсуждался отчет о проделанной научно-исследовательской работе в 
Ун-те, и о дальнейших перспективах и направлении этой работы. 

Кто-же должен взять на себя организацию этих совещаний? 
Необходимо, по аналогии с производством, создать постоянные «npoi з-
водственные<> комиссии или бюро по каждому роду производственных 
совещаний (по каждой специальности), которые должны, с одной стороны, 
проводить всю подготовительную работу по собиранию необходимых 
материалов, докладов, отчетов и т. п . , а с другой стороны,—побулдеть 
все органы, от которых это зависит, проводить все решения производ
ственных совещаний в лшзпь . Бывшее осенью (21-23 октября) ректор
ское совещания приняло решение но докладу тов. Радус Зеньковгча 
«НОТ в в. ш.> организовать о каждом ВУ31е и ВТУЗ'е особую ячейку 
по НОТ в составе представителя правления , профессуры, студенчества и 
представителя месткома для «решения общей задачи по введению Н О Т В 
п.-школу» и «проработки всех возникающих вопросов по реорганизации 
н рационализации учебной работы в Уп-те. При чем, ректорское совещание 
выдвинуло предложение об организации в В У З ' а х «производственных 
совещаний» в качестве одного нз средств «нот'изацпи» школы. Такую 
ячейку «НОТ» нужно создать у нас в Университете п в ближайшее же 
время, ибо эта ячейка по существу явится центральной «производ
ственной комиссией» нашего Ун-та, об 'единяющей всю работу в этой 
области внутри Ун-та, Этой ячейке надлежит, в первую очередь, заняться 
разработкой перечня вопросов, подлежащих обсуждению этих совещаний, 
соответственно этому наметить календарный план и установить персональ
ный состав этих совещаний. 
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Итоги работ по хронометражу 
(Из данных летней практики студентов У Г У ) . 

В настоящее время в связи с переходом иа чистую сдельщину, с 
работой по уплотнению рабочего дня и по установлению норм вырабо
ток и сдельных расценок большое значение,—значение практическое, 
приобретает хронометраж; он поставлен сейчас в порядок дня всеми сто-
ропами—участниками единого производственного процесса; он необходим 
администрации предприятия с тем, чтобы облегчить задачу руководства 
производством, выполнить на деле основную задачу—«повышение зар
платы должно быть в результате повышения производительности тру
да»—он нужен ей и для того, чтобы выявить точно все недостатки в 
самом оборудовании, в обстановке и условиях р а б о г ы , недостатки от 
плохой организации управления и производства, выявить работу техни
ческого персонала предприятия . Hi/жен он и для рабочих, к а к единствен
ное верное средство-способ установить точно во времени все условия ра
боты, задержки не по виие рабочего, проверить правильность установ
ленной нормы выработки и расценки и этим самым ликвидировать бес
конечные споры о нормах выработки и расценках . Только хронометраж, 
точный учет времен]!, точная фотография создаст спокойную деловую 
обстановку на работе, обеспечит нормальный ход работы предприятия . 

Мы видим, что в практическом проведении хронометража заинтере
сованы все участники производства и поэтому проведение его в жизнь 
является одной из основных задач ближайшего периода. Студенчеству, 
особенно наших технических факультетов, придется практически столк
нуться с этой работой во время предстоящей летней практики . Вопрос 
теперь не в принципе, необходимость введения хронометража признана 
всеми и является бесспорной; весь вопрос в том,—как его технически 
правильно проводить? какой должен быть подход? каковы д о л ж н ы быть 
методы хронометража? и, наконец, к а к на деле осуществлять резуль
таты наблюдений? Необходимы руководящие инструкции, у к а з а н и я , не
обходим учет и изучение опыта работы но хронометражу, что у ж е в этой 
области проводилось и проводится на Урале . Придавая большое значе
ние изучению этого опыта, к р у ж о к Н О Т У Г У организовал для этого 
секцию студентов—хронометражистов Ун-та из работавших на этой ра 
боте ЕО время летней практики в разных отраслях промышленности, а 
человек 6 и сейчас продолжают работу по хронометражу на заводе 
«Красная Кровля». Нам важно было выявить условия этой работы, под
ходы и результаты, отношение к хронометражу со стороны рабочих. 

Вот сводка результатов первого опыта проведения хрометража на
шими студентами по отдельным предприятиям. 

1. Работа па заводе «.Красная Кровля» (б. В.-Псетский завод). 
Н а этом заводе велась и ведется к р у п н а я работа по хронометражу 

с апреля месяца прошлого года. Сама пдея этой работы возникла у чле
нов ФЗкома; была организована «пятерка» от Ф З К , ячейки Р К П (б), от 
администрации и рабочих; для технического проведения хронометрами 
была приглашена группа наших студентов 6-8 человек, задача была 
поставлена т а к а я : 

1) Установить точно количество затрачиваемого на работу времени 
рабочими и ^ с л у ж и ц ш г, снять «фотографлт работы, по возмолшости, 
точио ф ж е ф у я все э т е м п т ы рабо ы. 

2) H i основе подучен i t i t результатов устранить, недостатки к а к в 
сгмой работе, так и (это глазным ооразом) в условиях и обстановке 
работы. 
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Инструктирование и руководство хронометражистами—в р у к а х ме
ханика завода; опытом обменивались на совещаниях; точность хрономе
тража—до 1 секунды; каждому хр -яшсту давалась инструкционная 
карточка . 
Что получено в кирпичном цехе? Хронометраж отметши 

а) Недогруз глиномялки . 
б) Неравномерность загрузки рабочих (в то время , к а к делающий 

«колобки» был полезно загружен 5 L / 2—6 часов, относчик и подносчик у 
пресса был производительно занят только около 1 часу в восьмичасо
вую смену). 

в) П л о х а я вентиляция помещения. 
г) Скверное оборудование сушильни (узкие проходы, неправильное' 

распределение длинных и коротких досок). 
Что сделано? Пущен 2-й пресс—мялка получила полную загрузку , 

распределение работы стало более равномерным, поставлен вентилятор, 
улучшена работа в сушильне. 

В листокатальном и листобойном цехе—загрузка рабочих выше, 
работа интенсивнее, день плотнее; увеличивая производственную про
грамму по прокатке , натолкнулись на з адержку—пробку в листобойном 
цехе , он не успевал «пробить» тот полуфабрикат, который подавался из 
листопрокатного цеха. Хронометраж установил точно пропускную спо
собность листобойного цеха, выявил причины задержки. Оказалось , что 
можно до 33°/о повысить производительность цеха и этим самым ликви
дировать запасы полуфабриката , освобождая артель квалифицированных 
листобойщиков от выполнения вспомогательной технической работы, 
исполнение которой поручили чернорабочим. 

Отношение рабочих в общем благожелательное. План работы по хро
нометражу был утвержден производственным совещанием и был известен 
рабочим; были отдельные случаи несознательного отношения к этой ра
боте, стремление ввести в заблуждение наблюдателей, но это быстро 
изживалось тут-ж;е на месте. Зачастую сами рабочие указывали на мно
гие дефекты в работе машин, в обстановке и условиях работы. 

2. Работа в Надеждинском заводе проводилась в доменном, прокат
ном, электрическом цехе и в паровом отделении. Все студенты, которым 
поручалась работа по хронометражу, предварительно инструктировались 
мастером цеха; обращалось внимание на те стороны работы, которые; 

д о л ж н ы были быть обследованы хронометрированием. Хронометраж про
водился и технический, и экономический; определение коэффициента по
лезного действия става; в результате наблюдения работы 16 загрузчиков 
золы в паровом отделении устроили транспортер под котлами для уда
ления золы. 

Вместо перевозки на лошадях болванок от мартена до прокатного 
цеха было оборудовано мехапическое транспортирование и х . 

3 . На Губахинских копях по хронометражу работало 12 горняков 
под руководством инженера Кулпчихина ; он их посылал в те забои, 
которые его интересовали; была проделана, главным образом, работа по 
фотографированию. Точность хронометража до Va минуты. 

Б ы л прохронометрирован весь ход выполнения рабочего наряда , 
весь производственный цикл . Всего в течение месяца обследовано до 90 
смен; особенно ненормально положение с раскомандировкой на работу: 
один идет сразу , другому приходится ожидать до 1 часу; бросается в 
глаза отсутствие специализации: забойщик выполняет все стадии рабо
ты, включая и вспомогательные; снята фотография ручной и механиче
ской работы в забое, электровозной откатки. 
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Результаты обработки всего этого весьма цепного материала нам 
пока неизвестны. Все студенты отмечают необходимость большого к о л и 
чества наблюдателей. 

С рабочими были предварительно проведены беседы о хронометра
ж е , и они относились к этой работе с большим вниманием и интересо
вались результатами. 

4 . На Ижевском оружейном заводе внимание администрации было 
обращено на улучшение гигиенических условий труда; подход к хроно
метражу осторожный, т. к . он, в виду значительной механизации и 
дроблении всей работы на отдельные операции (техническое разделение 
груда), должен был быть возможно более точным; от рабочего предва
рительно получалось согласие подвергнуться хронометражу и это, к о 
нечно, значительно облегчало работу. 

Успешно проведена была, в виде опыта, специализация работы н о 
сборке о р у ж и я ; вместо того, чтобы всю сборку производил одгш рабо
чий, их расположили в ряд с поручением каждому одной лишь опера
ции, поставив у него под руками ящики з данной деталью, частью. 
Производительность повысилась более чем в 1У2 р а з а , можно ее еще бо
лее повысить, заменив передачу вручную механическим транспортером 
(по типу зав . Форда) . 

б. В Таватуйском Университетском Лесопильном заводе хрономе
т р а ж позволил установить точную картину работы всех механизмов за
вода. Хронометраж; проводился с точностью 10-15 секунд. В результате ' 
наблюдения выяснилось следующее: 

Рабочие подающие бревна производительно работали 20% „раб. 
времени. 

1 рабочий на задней тележке 12-15°/о раб. времени. 
2 рабочих на передней » 40-60% » » 

Производительность рам была низка : на «пропил» бревна шло до 
(i минут. Урегулировав работу локомобиля, производительность повыси
ли до 442—5 минут на «пропил». 

Н а работах по лесоустройству во время летней практики (пробив
ка просек, инструментальные обходы участков) студент, в общем про
ходил 1.600 верст. 

6. Работа на химическом сернокислотном заводе позволила рациона
лизировать работу шуровщиков и подбросчиков колчедана; удалось до
биться регулярности в их работе. В результате производительность по
высилась в 1*/а р а з а . 

Вот, в общем, практические результаты первой массовой работы 
студенчества по хронометраясу. Нуясен учет этого опыта, детальная , 
углубленная проработка этих материалов, ознакомление с теорией, тех
никой и практикой хронометража по литературным источникам. Это за 
дача и работа, поставлена перед секцией хронометражистов У н - т а . 

Участие в работе хронометралшой методической комиссии при У р а л 
Совноте, куда входит представитель секции хронометражистов У Г У , 
позволит значительно расширить об'ем изучаемого материала и этим са
мым обогатить практическими выводами сравнительно небольшой пока 
опыт практического хронометража; даст ответ на основные вопросы: 

К а к ставить и проводить хронометраж? 
К а к практически реализовать результаты хронометражных наб

людений? 
Студенчество У Г У должно быть достаточно подготовленным к п р а к 

тической работе по хронометрированию, которая им, несомненно, пред
стоит во время предстоящей летней практики. 
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М а к а р о в . 

Производственные совещания и мероприятия по под
нятию производительности т р у д а . 

(По материалам студентов У . С. К . У . ) . 

Собранный материал о работе производственных совещаний на 23-х 
круппых пр :дприятиях Свердловска, если не дает полной картины дей
ствительности положение , то в значительной степени отражает таковую. 
Благодаря этой работе, представилось возможным вскрыть ряд существен
ных теневых сторон жизни производства, которые помогут в дальнейшем 
улучшить работу совещаний. 

К и п у ч а я деятельность по организации производственных совещаний 
на предприятиях Свердловска начинается в месяцы: август, сентябрь, 
октябрь . В это время к а к бы быстрее забилась ж и з н ь иа заводе. Во 
всех направлениях искались пути и способы поднятия производитель
ности труда, снижения себестоимости продукта . Это был центр внимания 
партий! ых , профессиональных, хозяйственных организаций, а вместе с 
этим и всего рабочего класса . 

Совершенно ясно , к а к у ю громадную пользу оказали производствен
ные совещания делу возрождения производительности труда и общему 
оздоровлению промышленности. Общий итог достигнутых результатов 
можно подразделить на две части: на экономические достижения и до
стижения политические. 

По отдельным предприятиям эти достижения содержат следующее: 
в главных ж е л . дорож. мастерских через совещания проведены такие 
мероприятия: 1) приобретение лучшего качества материала , 2) освобож
дение квалифицированных рабочих от побочных работ и передача тако
вой поденным рабочим, 3) замена в литейном цехе деревянных стержней 
железными, 4) организация мелких артелей. В общей ж е слояшости эти 
мероприятия дают предприятию 1500 рублей. На заводе «Металлист» че
рез совещания были получены такие достижения: 1) для очищения гли
ны приспособлено механическое сито, 2) произведен ремонт парового 
котла , 3) увеличена скорость наждачных точил, 4) подобраны сорта ма
териала . Наравпе с техническими парторганизационнымп достижениями 
много сделано и в отношении интенсивности труда. Т а к , например, до 
обсуждения вопроса производственным совещанием, на заводе «Уральский 
Алмаз», 8 человек за смену обделывают 2,5—3 жернова , после обсуж
дения, за смену 7 человек стали обделывать 4 жернова. Н а Исегском 
пивоваренном заводе очищение стеклянных бутылок с 45 ведер повыси
лось до 60 ведер. Большие достижения имеются и в сокращении наклад
ных расходов и в экономи топлива. Все это вместе взятое дает заметное 
понижение себестоимости продукта . 

Политические достижения в основном имеются двоякого рода 
1) сближение адм. технического персонала с рабочими и 2) ознакомление 
рабочих с некоторыми вопросами организации и управления производства. 

Мероприятия. Налаживание работы производственных совещаний, мы 
считаем, нужно начать с инструктирования руководителей этих ячеек. 
Само инструктирование можег идти двумя путями , а именно: 1) инструк
тирование на месте, через инструктаж профорганизаций и 2) проведение 
периодических районных совещаний, которые частично уже проводятся 
в Свердловске. 
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В вопросах организационного характера совещаний, а т акже по су
ществу содержания предложений, поступающих от рабочих мероприятий 
об улучшении производства, должны существенную роль сыграть наши 
стенные газеты. До сего времени в этом отношении сделано весьма мало. 

Вся деятельность наших совещаний и комиссий, а т акже все рабо 
чие мероприятия, об улучшении производства, должны иметь свое отра
жение на страницах стенных газет. Рабочие, читая этот материал будут 
иметь возможность, продумывать задетые вопросы, вносить в них соответ
ствующие исправления и дополнения. 

Н а ряду с общеорганизационными мероприятиями по улучшению 
работы совещаний, материалы дают иам ценное мнение мест и несколько 
в другом направлении. Первым из этого я в л я е т с я , необходимость дости
жения полной согласованности и у в я з к и намечаемых задач совещанием, 
с общими очередными задачами предприятия . 

В настоящее время, одним из существенных препятствий перед за
водами стоит: колебание нормы заданий и неполная загрузка . Колебания , 
например, по дрояоке-випокуренному заводу происходили в таких пре
делах: в июле месяце—8316 к. г . , в ноябре—14818 к. г. дрожжей, в дека
бре—15775 к. г . дрожжей . Такое поло5кение ставит предприятия перед 
"трудностями, к а к политического, так и экономического характера . 

Необходимость установления твердых заданий, расчитанпых па про
должительное время, является первоочередной задачей. При выработке 
норм, нужно произвести точный учет технических возможностей, а то у 
нас часто эта сторона упускается и выработанные нормы содержат мало 
удельного веса. 

Одновременно с выработкой точных заданий встают п вопросы рын
к а . Деловая будет та программа, которая будет составлена на основе 
•точного учета возможностей рынка сбыта и на учете всех возможных 
колебаний такового. 

Не менее существенное значение имеет в производстве налажен
ность планового снабжения материалами, сырьем и инструментами. 

В этом деле необходимо должное внимание уделить на подбор п 
проверку работников заготовительно-присмочного аппарата . При пере
смотре штата заготовителей и нриемочников, нужно иметь в виду клас
сифицированных рабочих предприятий, которых можно в порядке выдви
жения поставить на это дело. 

Повышение производительности труда, при в ведении сдельщины, я в 
ляется существующим фактом. Необходимо в этом направлении дело про
двинуть и дальше. Систему сдельных работ нужно ввести неограничен
но во всех предприятиях , где это технически явится возможным. Одно
временно со сдельщиной, нужно ввести премирование, к а к индивидуаль
но, так и коллективно. 

Желательно было бы поставить учет рабочей силы, затрачиваемой 
на единицу изделий, и учет расходуемой технической силы па единицу 
изделий. Настоящие данные позволилп-бы установить в какой степени 
влияет на увеличение производительности труда: интенсивность труда и 
технические мероприятия. 

Необходимо также заняться изучением причин простоя отдельных 
установок предприятия и лома этих установок. 

Проведенная работа по изучению лома прокатных валов на Верх-
Исетском заводе, а т акже лома бутылок на пивоваренном заводе, дает 
показательные результаты в достижении. Н а первом случае ломки про
катных валов сократились с 15 проц. до 8 проц . , на втором—количество 
ломаных бутылок, во время перемывкп, понизилось с 6 проц. до 2%. 
Есть надежда этот проц . в дальнейшем еще понизить. 
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Следует одновременно заняться и освобождением квалифицирован
ных рабочих от простых побочных работ и постановкой бухгалтерского 
дела, которое у нас, в части скорости переписки отчетов и общих р а с 
ходов по конторе, стоит не совсем важно. 

А. Л а в р о в . 

Из впечатлений о Москве. 
В этой статье я хочу остановиться на достижениях н а и л у ч п н в 

ВУЗ 'овской ячейки Н О Т в Москве. Таковой является ячейка при 2-м-
Москов. Госуд. Ун-те. При наличии в В У З ' е 12 тысяч студентов, она 
состоит из 70 человек, оставшихся после чистки, (было 150 человек; 
всего студентов 22 тысячи). Вычищены все, кто не молсет или не хочет 
уделять для практической работы по Н О Т больше 8 часов в неделю. При 
таком составе, без сомнения, ячейка должна быть работоспособной, что 
л оказалось на деле. 

На то, что ячейка Н О Т играет далеко не маловажную роль , указы
вает то обстоятельство, что всякое новое начинание, новая организация , 
проводится при помощи ячейки Н О Т . Члены партии Р . К . П . (б) и 
Р . Л . К . С М . освобождаются от партийной работы, при условии работы 
в ячейке Н О Т . Поднять свой авторитет ячейке удалось лишь настой
чивой работой по устранению недостатков в жизни Ун-та, эта работа 
заключалась в следующем: рационализация об 'явлений. Произведено 
детальпоо подразделение досок, выработан стандартный тип об ' явления . 
Выделено нотовское бюро плакатов , которое писало об 'явления д л я всех 
организаций. Ни одно об 'явленне не вывешивалось помимо этого бюро 
(впоследствии это бюро ликвидировано, но все организации уже научи
лись правильно писать об 'явления) . Выработан точный календарный план 
всех собраний, к а ж д а я организация собирается только в строго опре
деленное время. Выработана доска для частной студенческой переписи! 
(по алфавиту) с подразделениями: о потере и находках , об обмене; кни
гами, справочный отдел и т . д. 

Академическая доска настолько рационализирована , что препода
вателю, подойдя к доске, остается лишь поставить карандашей число 
приема зачета, остальное все готово на доске. 

Кроме об 'явлений, ячейка Н О Т распространила свою рационализа
торскую работу на все внутренние организации Университета. Р а ц и о н а 
лизирован стол труда, введена «немая> справка о работе. При наличии 
сильной безработицы в Москве, это весьма важное дело. Рационализи
рована работа нескольких лабораторий. Так , в химической, при помощи 
хронометража, выяснился недостаток посуды и, к а к раз , той, о которой 
правление Ун-та даже не предполагало. С увеличением посуды пропу
скная способность значительно увеличилась . 

Наибольшее затруднение ячейка Н О Т встретила при составлении 
учебного расписания занятий, когда в интересах экономии времени сту
дентов, пришлось переставить часы занятий. Со стороны старой профес
суры слышались такие возражения : «как же вы переставите часы, когда 
я сорок лет в эти часы читаю?» В настоящий момент, расписание занятий 
составлено в интересах большинства студентов. 

Проведена работа по уничтожению очередей. Так , на получение 
стипендий, вместо 2-4 часов стояния в очереди, теперь 5-10 минут. Сти -
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пендиаты вызываются в алфавитном порядке в точно указапное время. 
Ведется систематическая борьба с опаздываниями, проведен конкурс на 
лучшую самоорганпзацню профсекций. В результате конкурса , нашли 
необходимым сменить проф-работников, к а к наиболее недисциплинирован
ных . Проведен конкурс на лучшую самоорганизацию и среди профессуры и 
преподавателей, а такясс и среди' отдельных студентов. Все эти меры 
способствовали поднятию дисциплины и самоорганизации. 

Учет активности. Весьма характерным в ячейке Н О Т М. Г . У. 
является учет работ, проделываемых потовцамн. Член бюро ячейки пишет 
задание Н О Т ' о в ц у , в котором указывает кратко содержание работы и 
срок ее исполнения. Такое задание пишется в 3-х экземплярах . Один 
отдается на р у к и исполнителю, второй в личное дело исполнителя, где, 
по окончании работы, делается пометка об исполнении, третий экземпляр 
в папку сроков, просматривая которую ежедневно, член бюро имеет воз
можность учесть,—кому вышел срок работы и кого нулшо вызвать для 
дачи отчета. Преимущество такого учета следующее: 1) не требуется ни 
книг , ни списков для учета, 2) простота контроля работ, 3) возможность 
в самый короткий срок подготовить докдад ддя отчета о работе (стоит 
лишь в з я т ь из папки сроков листы заданий и скомбинировать и х по 
отдельным вопросам). 

4) Самое главное, член бюро в любое время м о я т т учесть—насколько 
нотовец загружен работой или насколько он активен. Найдя все выгоды 
такого учета, Исполбюро переходит на такую систему учета для всех 
профсекций. 

Насколько ячейка Н О Т вникает в организационную работу видно 
из того, что даже весенняя чистка университета прошла при непосред
ственном участии ячейки Н О Т . 

Я перечислил только часть тех достижений, которые имеет ячейка 
Н О Т 2-го М.Г.У Вообще, мое впечатление таково: свердловский: учени
ческим ячейкам Н О Т есть чему поучиться у москвичей. 



ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ. 

А , С т е п а н о в . 

Состояние партработы в У- Г. У. 
I. 

Основными задачами ячеек нашей партии во всяком учебном заве
дении, а тем более в В У З ' е , являются : п е р в о е , — э т о сохранить члена 
партии, за время пребывания в школе , к а к коммуниста, к а к действи
тельного большевика, в т о р о е , — з а г р у ж а я члена партии той или иной 
общественной и партийной работой в В У З ' е и вне его, дать возможность 
ему заниматься наиболее интенсивно академической работой, во всяком 
•случае, академически успевать, и т р е т ь е , — ч е р е з всю партийную массу 
членов партии, организационно и идеологически овладевать и руководить 
жизнью и работой комсомола, организованного в профсоюзы пролетар
ского студенчества и через эти последние и другие организации, как-то 
клуб , стенгазеты, месткомы, различные научные и академические к р у ж к и , 
предметные и методические комиссии, академсекции и т. п. удерживать 
под своим влиянием и соответствующим образом воздействовать на всю 
остальную часть В У З ' а : преподавателей, профессуру, научных и техни
ческих работников, а также и неорганизованное студенчество; Все 
должно быть подчинено партийному влиянию, партийной оценке и на
правлению. 

Эти главнейшие задачи могут быть осуществлены при наличии пра 
вильного организационного построения партработы, правильного распре
деления партийных сил и, разумеется, при наиболее устойчивом социальном 
•составе ячейки в целом и в первую очередь ее руководящего кадра . 

В В У З е сосредоточиваются молодые кадры партии . Все это не
сомненно представляет большой интерес для партии. Не даром Ц . К . 
партии ,на ряду с созывом рабочих и крестьянских ячеек, решил соз
вать совещание В У З ' о в с к и х ячеек. 

Постараемся бегло обозреть состояние партработы в одной из круп
нейших ячеек—ячейки У р а л . Госуд. Университета. 

Вместо 11 факультетов 1920—21 г. г. в У. Г . У . функционирует 
теперь только три фак-та: горный, с рудничным и геолого-развед. отделе
ниями, хИмико-металлургический, с отделениями: металлургическим, хи
мическим и инженерно-лесным, и рабфак. Состав студенчества сократился 
и . после прошлогодней чистки, стал более устойчивым. 

Общее количество студентов по факультетам распределяется так : 
а) Горный фак-т . 232 чел. 
б) Хим.-мет. » 4 9 9 » 
в) Рабфак • . . 612 чел . 

В с е г о 1.350 чел. 
Состав студенчества: 

а) Ч л е н , профсоюза 1.088 чел. или 80°/° к общ. составу 
б) Ч л е н , п а р т . и к а н д 316 чел. или 23°/о. « « 
в) Ч л е н . Р Л К С М 460 чел. (в том числе коммунистов 

и канд. 160 ч.) или без послед, около 20°/о к общ. составу студен
чества. 
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И з общего состава студентов техфаков, служащих и детей служа
щих—60 проц. 

Интересно отметить, к а к распределяется партийный состав студен
чества по факультетам. К общему составу студентов, членов и кандидатов 
партии: 

1) На горном фак-те 7,1 проц. 
2) » хим.-мет. » . 8 проц. 
3) » рабфаке 42,8 проц. 

Надо отметить, что на старших курсах техфаков ( I I I и IV) мы 
едва ли найдем единицы партийцев: их там нет. Коммунисты и б/п. про
летарии даходятся на первом и, отчасти, на втором курсах . Это, главным 
образом, окончившие рабфаки. 

Условия коммуниста техфаков нельзя сказать , чтобы были благо
приятными, наоборот, они тяжелы в партийном смысле. Н у ж н а система
тическая забота об этих товарищах. Надо связывать и х с наиболее 
пролетарской частью партийного и б/п. студенчества В У З ' а . При суще
ствовании в прошлом отделении факультетских ячеек, но при отсутствии 
общеуниверситетской ячейки, партийная связь между факультетами была 
крайне недостаточной, что чувствительно отражалось на партийной яшзни 
коммунистов. Нынешней осенью мы приступили к реорганизации ячеек, 
и вместо факультетских, создали одну обще-университетскую ячейку, 
сосредоточив внимание на связи и едином руководстве жизнью партий
цев . Это привело к большой выдержанности ячейки в социальном отно
шении и идейной сплоченности. 

Общий состав ячейки теперь следующий: 
Рабочих—50 проц. , крестьян—17 проц. и проч. 23 проц. 
По факультетам ж е коммунисты и кандидаты распределяются т а к : 

Р а б о ч . К р е с т ь я н . П р о ч и е . 
Горный фак-т—35,3 проц. 41,2 проц. 23,5 проц . 
Хим.-металл. —42,6 проц. 2 проц. 56,5 проц. 
Рабфак —67 проц. 16 проц. 17 проц . 
Уже из этих данных вполне попятна целесообразность ликвидации 

факультетских ячеек. 
Членов партии комсомольцев 47 проц. 

« « женщин 7 проц. 
« женат , и з а м у ж . . . . . . 22 проц. 

Такова физиономия ячейки У . Г . У. 
Перехожу к организационной структуре . После короткого периода 

работы нам удалось вполне закрепить следующую структуру . Я п р и в о ж у 
ее в общем виде: 

1) Общее собрание ячейки. 
2) Бюро ячейки—18 человек. 
3) Президиум бюро—5 человек. 
4) Парторганизаторы факультетов—3 человека . % 

5) Партделегаты групп на рабфаке и отделений на техфаках— 
25 человек и 

6) члены партии и кандидаты в группах и отделениях—87 проц. 
Таким образом, в партаппарате у пас занято около 13 проц . , тогда 

к а к в партии в целом по данным к 13-му с 'езду—4,5 проц. 
К настоящему времени мы имеет своего рода «конституцию» руко

водящих органов ячейки, с подробным указанием прав и обязанностей 
парторганизаторов и партделегатов. Остается спорным вопрос,, о партий
ном влиянии в общежитиях: есть тенденция за создание^ партийных 
уполномоченных по общежитиям, то эта тенденция до сих пор остается 
ue j принятой . 
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Д в а слова о реализации профессиональной работы. Еще с начала 
нынешнего учебного года доминировало сознание в пользу того, чтобы 
усложнить работу факультетских организаций, перенеся в них центр 
тдакести всей работы: академический, экономической и Культурно-про
светительной, создав здесь факультетские профбюро профессиональных 
секций * ) . Конференция пролетарского студенчества отвергла наше пред
ложение о ликвидации факкомов и сосредоточении всей работы в Испод-
бюро У. Г. У . В процессе же работы, благодаря твердой линии бюро 
ячейки в этом вопросе, нам удалось перейти на производственный прин
цип профсекцнй и ликвидировать на факультетах факкомы, оставив там 
только акадеысекции. 

Центр тяямзети партработы перенесен в группы и в отделения, 
центр тяжести культ-нросветработы сосредоточен в клубе пролетарского 
студенчества; мелкие п р о т е к ц и и ликвидированы и вместо 18 мы имеем 
теперь только 8 секций, об'едпненных под руководством исполбюро не-
посредственнно в ебще-упиверситетском масштабе. Это дало возмолшость 
лучше охватить и более глубоко руководить работой профсекций, потому 
что после сокращения профсекций состав профкомов качественно улуч
шился . 

П дводя итоги нашей работы с момента концентрирования ее в 
обще-yi иверептстском масштабе, мы приходим к заключению, что надо, 
по всей ли! ии В У З ' о в придти к упрощению партаппарата и структуры 
студенческих ергат изацпй. Надо всячески стараться в большей степени 
разгружать студенческий актив для академических занятий. Это тес
нейшим образом связано с организационным построением наших органи
заций, с равномерной нагрузкой членов партии общественной работой, а 
также и с выдвижением новых работников. 

Н а январь м ц этого года степень партийной нагрузки характери
зовалась след\'ющ; :м образом: б ы л и запятых вс<то на различной п ртпйно-
обпкетвепиой работе в ун-те и вне его чле! ов и кандидатов 69,4 проц. , 
не загятых ж - было 40,6 проц. По факультетам ж ш л д а п . е некоторым 
образом разлпч о. Было не занятых ни на какой партийно-общественной 
I аботе из общего состава партийцев: 

а) Н а горном фак-те 25 проц. 
б) < хим.-мет. . . . . . . 17,6 проц. 
в) « рабфаке . . . . . . . . . 44.6 проц. 

З а полтора месяца, т.-е. на 20-е февраля мы им^ем изменение в ту 
e r o p o i y , что прсиз<шла разгрузка од: их и загрузка других. За этот 
период, п( еле зимних к а н и к у л , удалось совершенно разгрузить кое-кого, 
или разгрузить частично. 

Вместо 44,6 проц. по рабфаку мы теперь имеем не загруженных 
только 32 гроц . , а по всем фак- гам мы имеем, вместо 40,6 проц. , не загружен
ных 30 пр ц. Достижения значительные. Но шта. задача сводится к тому, 
чтобы не было ни одного не загруженнсТо, и чтгбы не было перегру-
я*еш ых. 

Все члены партии и кандидаты должны иметь партийные обязан
ности. Но общественная и партийная работа не должна быть уздой для 
партийца в смысле академических з . н я . и й , а должпа быть составным 
элементом всей его учебы. Эта проблема нелегкая , но по нашему мнению, 
осуществима. Надо поработать над ней. Первым т а г о м в этом на
правлении д лжно быть выделение энергичного партийца для учета и 
распределен! я партийпых сил. А вторым шагом должен быть курс на 
более усиленное втягивание в работу б/п. пролетарского студенчества. 

*) См. статью т. Морозова в осеннем № «Студент-Рабочий». 
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Нечего боятся того., если придется кое-что еще сохранить, переложить 
на плечи правления В У З ' а и президиумов факультетов, а может быть 
переизбрать, нарушив срок обычных перевыборов. 

Мы пе догматики, поэтому революционные организационные меро
приятия в данном случае вполне уместны, даже необходимы. 

Вся эта работа неразрывным образом связана с общими методами 
работы. Имея общин план работы для всей ячейки, мы взяли линию на 
то, чтобы равверпуть массовую работу. Мы провели лозунг: «организуй 
и организуйся в массовом масштабе». Собрания ячейки широко открыты 
для беспартийного студенчества. З а три месяца: ноябрь , декабрь и ян
варь па, наших партсобраниях перебывало 23 проц. из общего состава 
б/п. студентов; заседай г и бюро ячейки устраиваются при участии всех 
партделегатов и открыты д л я ж е л а ю щ и х членов партии и кандидатов; в 
последнее время мы строго регламентировали заседания и собрания раз
личных организаций. В частности, мы имеем одну комнату в студенче
ской столовой для разных обед-заседаний, в которой ежедневно с 3-х ча
сов, за обедом проходят заседания, разрешаются вопросы нашей работы. 
Здесь совещаются по партийной, комсомольской, культпросветской. 
академической, экономической и обще-профессиональной работе; каждый 
из этих видов работы имеет определенный день для обед-заседаний. 

Все это пе только упорядочивает, но п сокращает время у ра
ботников. 

Надо отметить, что во время последних перевыборов бюро, было 
произведено и расширение и обновление его состава: вместо 11 членов, 
бюро состоит теперь из 18—16, из них 13 товарищей ранее не были в бюро. 

Со стороны кой-кого мы слышали упрек по поводу преобладания 
военного метода, командования, , централизма, но нам кажется , что мы 
осуществляем доподлинпую рабочую демократию, об 'единяя руководство 
в бюро и его президиуме. Рабочая демократия не означает распущенности, 
а это есть сочетание самодеятельности партийпой массы с неослабевающим 
концентрированным руководством и во всей партии в целом, и в каждой 
ее клеточке-ячейки в отдельности. 

Создание обще-университетской ячейки позволило нам организованно 
более овладеть различными организациями. По крайней мере дало нам 
возможность иметь общий метод руководства, связывая воедипо факуль
теты между собою во всех отношениях. 

Из общего состава членов профсекций 1.088 чел. , мы имеем: 
а) членов и кандидатов 300 чел. 
б) * Р. Л. К. С М . . . - 312 « 

свыше 50 проц. , бесспорно, внимательно прислушиваются к голосу пар -
тип и проводят партийную линию. 

Из общего количества студентов—членов предметных комиссий—90 ч. 
мы имеем: 

а) членов и кандидатов партии 46 проц. 
б) « Р . Л. К. С. М • • . . , 24 проц. и 
в) б/п. студентов 30 проц. 

В правлении ун-та из 5-ти членов мы имеем 2-х коммунистов; 
в президиумах факультетов—по одному студенту-коммунисту. В клубе— 
10% коммунистов; в добровольных о-вах до 30°/ 0. 

Главнейшее, на что нам следует обратить внимание, это на работу 
коммунистов в предметных и методических комиссиях, в клубе и в добро
вольных обществах. Эта работа основная, где мы себя должны проявить , 
к а к коммунисты, пе командуя, но руководя идейно, овладевая всей б/п. 
частью Ун-та. В этих организациях мы еще не достаточно себя проявляем. 
Вот почему их работа и до сих пор желает много лучшего. Но мы 
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думаем, что нам удастся углубиться и на этих утастках нашей универси
тетской жизни , потому что мы отчетливо понимаем свою задачу и те 
недостатки, которые есть у нас . Кроме того, мы находимся при таких 
условиях , когда ие только от б/н. студенчества, по и от преподаватель
ский и профессорской части мы имеем больше сочувствия, чем раньше. 
Подтверждением этого служит то, что наши техфакп переходят на новые 
методы преподавания, приступают к ликвидации зачетов*) п. т . п . , плюс к 
этому—наличие нового ректора , матоД'гтго'тг--энергпчного профессора-ком
муниста т . Бессонова. 

Правда , эта работа сложная , трудная , одного ж е л а н и я здесь недо
статочно, но мы надеемся на силы нашего большого университетского 
партийного И комсомольского коллективов и на поддержку б/п. части Ун-та . 

Каков же наш коллектив в конечном итоге? Каково же общее внутри
партийное состояние н а ш е й ячейки? В заключении постараемся дать на 
данный вопрос наиболее понятный ответ. 

Первым долгом, посещаемость на партийных собраниях достигает 
8 0 % . Уклонов , склок; которые бы заслуживали внимания быть отмечен
ным!:, мы не наблюдаем. Правда , есть единичные случаи самомнения, 
невыдержанности, наличие активности в личных интересах, и иногда 
уклоны в сторону чистого академизма и замкнутости. Но это, повторяю, 
единицы. В общем ж е , наша ячейка идеологически довольно устойчивая, 
вполне ленинская, и к троцкизму относится, к а к к своеобразному мень
шевизму**) . 

Мы стараемся равняться на основе нартии—фабрично-заводским ячей
кам . Стараемся внпмательнейшам образом следить за общим течением 
партийной жизни . В этих целях взяли шефство над двумя деревнями в 
Режевском районе, произвели массовое прикрепление студентов по профес
сиональной линии к фабричио-заводским предприятиям: около 200 сту
дентов работает в распоряжении фабзавкомов. Ячейкой совместно с комсо
мольцами ведется не менее 30 к р у ж к о в политграмоты на предприятиях . 
Уже теперь начинаем подготовку к летней практике : проведено одно сове
щание но летней практике , создана специальная комиссия. 

Ячейка. У . Г . У . понимает, что работы впереди еще много, опасности 
еще не миновали, но что партия растет на всех участках своей борьбы. 
Это несомненно.—«ели партия получает все более и более доверия со 
стороны рабочих и крестьян на заводах и в деревне, то в В У З а х мы 
имеем громаднейшее сочувствие к нам поголовного большинства б./п. сту
денчества. В У . Г . У . , например, мы имеем неослабевающую нодачу заяв 
лений о вступлении в партию со стороны десятков студентов. Прояв
ляется активность о вступлении в партию настолько, что, в случае отказа 
в приеме, ребята доказывают неправильность решения и подхода, «нет, 
мол, основании для этого,» потому что он готов по поручению партит 
выполнять , что) угодно и вне партии находиться не может. 

Активность б. /д, студенчества и преподавательской части растет. 
Ее~надо взять в свои твердью партийные р у к и "п "йстголъзовать ее 

на общественной работе к а к в В У З ' е , так и вне его. Все это можно 
сделать только при правильной политике наших ячеек к б./п. студенче
ству, профессуре и преподавателям, при наличии централизованного руко-
ведства работой и внимательном отношении к В У З ' с к и м ячейкам пар-
T I иных комитетов***). 

*) См. последний № журнала «Студент-Рабочий». «Инструктивное письмо» Центр 
Методич. Комиссии. 

**) См нашу статью: <3а Ленинизм» в № 19/1. «Студент-Рабочий». 
***) Наше положение в области агитпропработы мы постараемся обобщить в одном 

л з ближайших № «Студента-Рабочего>. 
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Ч 
Н. M v H a e B . 

К об организации областного бюро вузов
ских коп'ячеек*. 

Т. Коммунист из У Г У в № 1 ж у р п а л а «Студент-Рабочий» выска
зывает свое мнение о взаимном сближении к о м я ч е е к вузов г . Свердлов
ска. 

Мы не знаем, к а к на этот счет думают т . т. коммунисты из дру
гих уч! бных заведений (техникумов), по на наш взгляд , этот вопр>с,— 
организации бюро вузовских ячеек ,—кажется правильным и требует . 
немедленного разрешения. 

Мы вполне также поддерживаем мысль т. т . и з У Г У , что работой 
этого бюро ком 'ячеек долящей руководить непосредственно Окруяском. 
Но мы ставим вопрос шире. 

В нашей Уральской < бластн есть ряд вузов за пределами г . Свердлов
ска. Возьмем хотя бы Пермский Государственный Уш:верситет, нам со
вершенно неизвестно (и вполне попятно, ибо пет никакой связи) , как 
идет у ннх партработа среди студенчества, а также и вне стен Уни-
вергитета. Особенно пас интересует р а б о а сельско-хезяйотвепного и пе
дагогического факультетов, т. к . партработа комвузь ( I I курса) должна 
иметь некоторое сходгтво с работой этих факультетов, а поэтому весьма 
желательно было-бы взаимно поделиться имеющимся опытом в этой 
области. 

Поскольку мы ставим вопрос об организации бюро вузовских ком ' -
ячеок по только в пределах ( вердловска, поэтому желательно , ч ю б ы 
Агитпроп Обкома Р К П в течение марта месяца созвал совещание бюро 
вузовских ком'ячеек У р а л ь с к й области. 

На этом совещании нужно поставить вопрос о р боте ячеек, ибо 
эти Доклады послужат отправным Пунктом в ввфаботко плана дальней
шей воспитательной работы средп студенчества. 

Конечно, не может быть и реч i о каком-то трафаретном плане пар-
работы для всех вуз в, но, тем не 'менее, стоящие перед партией задачи— 
повышен:.о производительности труда , сохранение и углубление рабоче-
крестьянского блока, увязка теории • практикой, кстати сказать , о чем 
много пишем и говорим, но оче> ь мало делаем.—настоящее совещание 
о б е \ д т г i аметив к а н в у , п о которой и следует повести работу ячеек вузов 
но выполнению этих задач. 

Сов щавие поможет Обкому ближе подойти к выявлению недостат
ков в партработе вазовских ячеек , а что такие недостатки есть, в этом 
сомневаться не приходится 

Совещание послужит зеркалом, в котором несомненно должна будет 
отразиться работа не только к о м я ч е й к и но и всего В У З ' а . 

С созывом совещания нужно спешить, так как до раз ' езда студен
тов на летние практические работы остается 2—2'/» месяца, ибо за этот 
пер од. безусловно, нужно будет организационно закрепить намечаемую 
связь ячеек В У З о в . 

*) В порядке обсуждения. 
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А . Т е п л я к о в . 

Пора конец. 
У нас очень много пишется и говорится об академической неуспе

ваемости студентов-коммунистов и комсомольцев. Не мало вынесено на 
этот счет постановлений, однако, дело вперед ни на ноту не продвинулось. 

Коммунисты-студенты по-прежнему учатся слабо и до невозможности 
загружены общественными обязанностями. 

В прошлом номере нашего ж у р н а л а т. Лазарев приводил цифры 
о загрузке работой студента-коммуниста. И , надо сказать , что эти цифры 
еще далеко не характерны для ^освещения истинного положения вещей. 
Цифры взяты за сравнительно «сносный», в смысле загрузки работой, 
промслгуток времени. 

Ш самом ж е доле, мы знаем хорошо, многие коммунисты-студенты 
ежедневно заняты с 7-8 ч. утра и до глубокой ночи (12-1 ч.) и, что 
скверно, большая часть дпя тратится не на учебную работу. 

Изо-дпя в день студент коммуплст (хотя бы он учится и за счет сна) , 
отстает от беспартийного студенчества. При этом не только то плохо, что 
оп отстает, совершенно непроизводительно тратя время и здоровье, обре
к а я себя на инвалидность по окончании В У З ' а , н о и т о , что начинает от
ставать от ж и з н и . 

У загруженного общественной работой студента-коммуниста и комсо
мольца не остается времени ни на марксистское самообразование, ни даже 
на газеты. И мы видим сейчас, пак многие беспартийные студенты на
чинают обгонять коммунистов и в марксистском образовании. Беспартий
ные, свободные от массовой загрузки общественной работой, к а к у ю несут 
многие коммунисты, имеют возможность не только учиться по технической 
специальности, но и читать Маркса и Ленина . Студент-коммунист непрнмен-
ный члеи всяких собраний и заседаний, непримениый член всех комиссий 
н обществ, не имеет на это времени. 

Такое положение дальше терпеть невозможно. По этому вопросу 
надо не только вынести общее «облегчающее», нередко никого ни к чему 
не обязующее решение, но повести жестокую борьбу. И пе столько в 
плоскости третироваппя студентов-коммунистов за их плохую учебу, сколько 
предоставлением им действительной возможности учиться. 

Пославшие коммуниста в ВУЗ в праве требовать от него академи
ческой успешности, ио и студент-коммунист также вправе требовать нор
мальной обстановки для учебы. 

Студенческим организациям не мешает еще раз под этим углом зре
ния просмотреть списки «общественников», разгрузить коммунистов (разу
меется, и комсомольцев) так , чтобы и большая ответственная работа не 
была помехой в учебе. 

Пора положить «жертвоприношению» конец. 



ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ жизнь. 

От редакции. 
Отдел «профессиональной жизни» в нашем ж у р н а л е ставит перед 

собою задачу шире освещать профессиональную ж и з н ь п работу проф
организаций пролетарского студенчества; разрешать все большие, прин
ципиальные и мелкие повседневные, путем коллективного обсуждения, 
вопросы форм организаций студенчества, культпросвет работы и п р . 

Я с н о , - ж у р н а л только тогда такую задачу выполнит, когда ра
ботники студорганизацнй, все члены профсекций будут делиться на стра
ницах ж у р н а л а со всей массой пролетарского студенчества своими думами, 
своими успехами, недочетами—одним словом, своим опытом. 

Обязанность не из легких, но надо ее выполнить; тогда организа
циям пролетарского студенчества легче будет работать, они получат 
большие и лучшие результаты от своей работы. 

Н а ш ж у р н а л «Студент-Рабочий» должен стать массовым ж у р 
налом пролетарского студенчества, для этого н у ж н а не только под
писка на. «Студент-Рабочий», по и корреспонденты — студкоры для 
«Студента-Рабочего», которые, работая беззаветно и энергично, подобно 
рабкорам и селькорам, должны заполнятьсвоими письмами все страницы 
«Студента-Рабочего». 

Надо помнить, товарищи, что жизнь пролетарского студенчества имеет 
много светлых, но н е м а л о и темных сторон; и то, и другое мы должны 
осветить в своем журнале , для того, чтобы изжить и побороть паши недо
четы, для того чтобы улучшить пашу жизнь , нага быт, чтобы можно 
было бы успешно учиться . 

Редакция просит все организации пролетарского студенчества В У З 
и Техникумов Урала—выделить деятельных корреспондентов «Студенту-
Рабочему». 

Будем работать. 
БуДем укреплять и улучшать свой ж у р н а л «Студент-Рабочий». 

П . М а м ы к и н . 

Наши задачи. 
Перед студенческими профессиональными организациями нашего 

Университета во втором триместре стоит ряд задач чрезвычайно боль
шой важности, выполнить которые обязательно н у ж н о . 

Остановимся на главных нз них. 
Н а первое место надо выдвинуть академическую реформу в Универси

тете, ломку старой системы преподавания и системы поверки знании, 
критический пересмотр, в смысле подготовительном для будущего года, 
учебного плана , организация летней практики применительно к новым, 
нами т там9 7 т г , т т нъ т л т IP'^'PMSM и sa*a.**2iM л л . 
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Наконец, сюда же надо отнести, правда не связанный прямо с реформой, 
но имеющий академический характер—вопрос о подтягиванцй пролетарского 
студенчества с академической успеваемостью, с выполпеиием, требуемых 
законами Советской власти о В У З ' а х , сдачи определенных годовых мини
мумов. 

Основное направление , скажем больше—практические формы, в 
которые мы облеклц нашу академическую реформу, нами уже даны. 
Сейчас здесь требуется уже само дело; на самом деле пролетарское 
студенчество должно помочь своему Исполбюро реализировать его акаде
мическую программу. 

На естественно возникающий вопрос, к а к помочь—ответим, примерно 
так: если Исполбюро обращается к студентам с предложением образовать 
такую то группу , вести в ней работу в таком то направлении и п р . , застав
лять эти группы активно и добросовестно работать в них, дополняя 
своими вытекающими из опыта коррективами, или испытываемую си
стему. 

Теперь летняя практика . В летней практике мы обязательно дол
жны перейти на новые рельсы. Практика в старом виде нас никак не 
может удовлетворить; практику ж е реорганизованную мы сможем полу
чить только после того, когда затратим на это дело много сил, внимания 
и энергии. 

Мы взялись за 'дело всерьез , давайте же проведем его серьезно 
до конца. 

Нужно определить- для каждого курса характер практики, нужно 
разработать практиканту академическую ипструкцию-памятку, нужно, 
одним словом, нашу директиву разработать широким узором практических 
мероприятий; для всего этого требуется широкое участие пролетарского 
студенчества в тех подготовительных работах, которые сейчас по летней 
практике проводит Исполбюро, правление Университета и предметные 
комиссии. . 

Давайте или больше ваших практических замечаний, шире ставьте 
и обсуждайте эти вопросы,—помните, что от этого во многом зависит: 
быть или не быть нам хорошими инженерами. 

Замечание об академическом подтягивании: у ж е имеющиеся у иас 
частичные сведения за первый триместр далеко не радуют наши «сердца». 
Много студентов за триместр ничего не сделало, большинство мало, не
достаточно сделало, хорошо сделавшие в меньшинстве. Старое не терпи
мое явление. Надо сейчас ставить решительно вопрос об усиленной учебе 
во П - о м триместре, надо подтянуться, надо если мы имеем товарищей, 
которые по своей слабой подготовке не могут успевать, об'единить и х 
в отдельные группы, отдельно, студенческими силами, организовать с ними 
з а н я т и я . 

Здесь следует помнить, что весенний новерком не за горами, он 
отделит семена от плевел, организации пролетарского студенчества уже 
не раз подчеркивали, что д л я плевел места в высшей школе нет—эта 
ЛИНИЯ на оставление чистого, полновесного семенного зерна нами р е 
шительно должна и будет проводиться. 

На втором месте стоит культурно-воспитательная работа, она ве
дется в клубе пролетстуда и его к р у ж к а х и дальше в проф. к р у ж к а х , 
имеющихся при профкомах. ' 

В основе к р у ж к о в работы добровольное начало: им применение 
дисциплпны ограничено. Часто этим пролетарское студенчество злоупо
требляет и относится не серьезно к серьезной работе. 

С этим надо покончить прежде всего: хочешь работать в к р у ж к е 
работай, к а к следует, или уходи, не мешай остальным у ч и т ь с я . 
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Н у ж н о возбудить в каждом студенте,члоне к р у ж к а , живой интерес 
к работе, нужно поэтому улучшить качественный состав руководителей 
кружков ,—это одно, и другое —и самим студентам надо подтянуться , тех, 
кто отказывается подтягиваться товарищески должна вразумить профес
сиональная организация . 

Несколько слов о прочей работе среди пролетарского студенчества. 
Здесь на первое место следует для профкомов поставить задачу учета 
выдвинувшихся новых рядовых членов профсоюзов: их надо записать, 
чтобы продвинуть дальше; параллельно с этим нельзя оставлять работы 
но втягиванию всех, или по возможности всех членов союзов, в ту или 
иную профессиональную работу. 

В заключение замечу, что такой план , по существу вполне реаль
ный, мы выполним, если проявим максимум энергии, воли и дисциплиниро
ванности. 

Вот, на счет союзной дисциплины, тут же надо определенно сказать 
что ослабла она у нас; гайку здесь следует немножко подкрутить . 

Лучше будет если мастерами, подкручивающими ее, окажутся сами 
студенты, иу , а если по беде нашей окажется , что до этого звания они 
еще не Доросли, тогда «придется аппарату» взять ключ и проделать эту. 
сравнительно не с л о ж а у ю , операцию. 

Товарищи, окажемся па высоте стоящих перед нами задач. 
Выполним и х . 

Ш у б и н . 

К конференции пролетарского студенчества . 
12 апреля в Москве открывается очередная конференция пролетар

ского студенчества. 
Тот факт, что к выборам на эту конференцию привлекаются широкие 

массы пролетарского студенчества (выборы делегатов на конференцию 
происходят обязательно на городских или губернских конференциях) 
краспоречитю говорит за то, что профессиональные организации проле
тарского студенчества значительно оформились тт окрепли, работа в них 
значительно расширилась , поднялась и оживилась . 

Таков несомненно основной итог, который Всесоюзная конференция 
должна подвести за прошлый период жизни и работы организаций проле
тарского студенчества. 

Н а р я д у с этим, конференция должна разрешить и разрешит задачи 
текущего момента организаций пролетстуда. 

Нам прежде всего надо устранить некоторые недочеты в организа
ционном вопросе не В У З ' о в , а их городских и губернских об'единений; 
существующее сейчас положение позволяет иметь эти организации и 
терпит их отсутствие. 

Дальше надо внести ясность в организационный вопрос в связи с 
вовлечением в наши обще-студенческие организации слушателей технику
мов, которые, в большей своей части, до сих пор остаются недостаточно 
организованными. 

Одно из главных мест в работе конференции несомненно займет 
вопрос связи учебной работы пролетарского студенчества с производством 
и это вполие естественно, ибо постановлением по этому вопросу дол
жна разрешиться наша академическая проблема. 
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В идеальном случае надо мыслить разрешение ее к а к полное сра-
щенпе В У З ' а с отдельными предприятиями той отрасли промышленности, 
специалистов для которой В У З готовит. 

Но сейчас мы еще далеко стоим от этого, перейти к этому нам 
мешает состояние нашей промышленности, во-первых, и несоответствие 
распределения В У З ' о в по районам промышленности, во вторых. 

Поэтому придется этот вопрос разрешить пока полумерой: а) реор
ганизацией учебного плана В У З путем большего приближения его к 
требованиям, пред : являемым специалистам промышленностью, б) рациона
лизацией заводской практики студентов, путем приданий ей постоян
ного для всех курсов характера , введения ее, в виде подробно разра
ботанной главы, в учебный план и организации наблюдения за раб >тон 
пImктl IKiштJ lв^нaзaвoдаx ._cp^стороны профессорско-преподавательского 
персонала В л У , в ) превод лабораторных практических занятий студентов 
в В У З ' е на заводской материал, прнданиеам вполне практического и для 
промышленности полезного характера . 

Рядом с этим стоит более у з к и й вопрос реформы методов препода
вания в ВУЗ-ах—здесь имеется достаточно материала, чтобы конферен
ция дала местам четкую линию и определенное направление, в котором 
это дело нужно двигать. 

Д о л ж е н быть подвергнуть обсуждению вопрос об академических 
оргапах В У З - с о в е т а х факультетов, предметных и методических ко
миссиях, так к а к раздаются голоса, что они мало жизненны и пе ра
ботоспособны. С и х упраздиптелями, конечно, согласиться нельзя — конфе
ренция найдет «элекснр жпз1 и» для них; сохранить их необходимо, ибо 
упразднение их лишит пролетарское студенчество места стыка с профес
сорско-преподавательским персоналом, чего нельзя пи в коем случае 
допускать. 

Вопросы культработы для организаций пролетарского студенчества-— 
больные и острые вопросы. Надо признать что основной стержень куль
турно-воспитательной работы—клуб, не для всего студенчества является 
реальной возможностью, поэтому конференция должна на этом остано
виться и наметить к а к конкретно, к а к лучше можно обучить пролетар
ское студенчество ленинизму без клуба , конференция должна выделить 
наиболее подходящие для этой цели организационные формы культра
боты. 

Не всегда нормальны взаимоотношения студепческих профоргаппза • 
ций с профсоюзами. Часто приходится наблюдать невнимательно!' 
отношение к профсекциям В У З о в профсоюзов и, наоборот, отрыв о т о б щ 1 

союзных организаций профсскций. 
Если взять У . Г. У . , то можно сказать , что им такая болезнь 

изжита . Лучшим лекарством против пее надо признать связь пролетар
ского студенчества с производством и участие его в работе рабочих 
клубов . 

Конференция должна разрешить этот вопрос наиболее конкретпо . 
Наконец, поставленные в порядке дня конференции доклады Главпро-

фобров Р . С. Ф . С. Р . и Украины помогут нам окончательно потгончить 
с вопросами взаимоотношения студорганпзацпй с правлениями В У З . 

Хотя мы п не можем пожаловаться на наши правления , но все ж е 
есть много таких вопросов, по которым нужны раз ' я сненея . 

Спабжение студентов учебниками (издательство В У З ) хозяйственное 
обслуживание их и многое другое продолжает находиться на плечах 
студентов,—нам и без этого подчас бывает тялсело, а между тем, правле
ния часто не хотят взять на себя подобной работы. 
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Ее тащит, выбившийся из колеи студенческий Сивко и конечно, от этого 
мало что отрадного получается. 

В заключение нужно высказать полную уверенность в том, что 
конференция будет работать успешно н ее постановления будут иметь 
решающее значение для всей последующей работы пролетарского студен
чества. 

В этой уверенности нас подкрепляет то, что коммунистическая пар
тия на совещании В У З ' о в с к и х ячеек уже поставила основные вехи ра
боты пролетарского студенчества. 

Конференция пойдет по этим вехам и на.\ етпть практические меро
приятия, которые местам помогут целиком и полностью данные ком
мунистической партией директивы провести в ж и з н ь . 

Э р л и х . 

О профессиональном просвещении. 
(В порядке обсуждения). 

Кружковая форма проведения профпросвощеигя (ликвидации проф-
пеграмотностн), получившая за последнее время очень широкое распро
странение, завоевала себе определенное право гражданства и у нас в 
Ун—те . 

Мы имеем целый ряд к р у ж к о в по отдельным ирофсекцням. Какова 
форма их организационной постановки во всех профсекцпях—я не знаю, по
этому буду говорить исключительно исходя из личного наблюдения и 
опыта работы к р у ж к о в профсекций металлистов. 

По профсекций металлистов имеется сейчас 10 к р у ж к о в . Д л я руко
водства работой по каждому к р у ж к у выделены тройки из наиболее ак 
тивных/товарищей, главным образом общественных работников, т. о. то
варищей, занятых на общественной работе. Это обстоятельство нужно 
особенно иметь в виду. Почему?—-я у к а ж \ ' ниже. 

Конечно, идея такой организационной формы хорошая . Опыт пока
зал , что практически получается больший результат работы кружков 
под руководством групп (троек) или одиночек из того же к р у ж к а , чем 
под руководством специальных руководителей высокой квалификации 
извне. Последние, обычно, очень часто отсутствуют но делам службы, 
вследствие чего нарушается нормальный ход работы кружка, а это вле
чет за собой падение дисциплины. 

Но для нормальной работы при руководителях из собственной сре
ды необходимы, примерно, следующие условия: 1) дисциплинированность 
членов к р у ж к а ; 2) постоянное групповое об'единение в повседневной ра
боте и занятиях членов к р у ж к а (в этом отношении очень хорошо но раб
факе , там имеются учебные группы с постоянным составом), 3) весмепя-
емость руководителей к р у ж к о в и, наконец, 4) полное освобождение ру
ководителей к р у ж к о в от всех других обязанностей. 

Мы имеем опыт работы подобного рода к р у ж к о в на рабочем ф-те. 
В ппх члени к р у ж к а и руководитель ежедневно бывают налицо . Это 
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дает возможность использовать свободные часы в течение учебного дня . 
Таким образом, нам удалось вполне удовлетворительно проработать «Так
тику большевизма» Ленина и «Историю Р К П » . 

Это подтвердила полйтпроверка, проходившая в прошлом году на 
Рабфаке перед выпуском. 

Но в наших профкружках настоящего времени отсутствуют все ука
занные необходимые условия: во-первых, отсутствует дисциплина кок 
среди членов к р у ж к а , так п руководителей; (разумеется, что этому есть 
причины). Во-вторых, состав совершенно различный, один с 1-го, другой 
со 2-го н т . д . курсов , и, зачастую, друг друга совершенно не знают. На
конец, самое главное,—все товарищи, находящиеся в руководящих трой
к а х , чрезвычайно пагрул-епы различными обществениымп обязанностями, 
настолько загруясоны, что почти не имеют возможности взглянуть в к н и ж к у 
в течение недели. И з этого ясно , что большой пользы от таких руково
дителей ж д а т ь нельзя . 

Поэтому я считаю необходимым внести в работу нроф. к р у ж к о в 
следующие изменения: освободить хотя бы одного товарища из руково
дящей тройки от всех общественных обязанностей, кроме руководства 
к р у ж к о м . Группы составлять по курсам, чтобы был состав более или 
менее однообразный. 

Н а Рабфаке необходимо составлять .группы из учебных групп, не
зависимо от того, к какому 7 союзу данный товарищ принадлежит. 

Если это невозможно сделать , то пужно все кружки распустить, 
чтобы шшрасно не терять дорогое для студента, время. В настоящей по
становке дела, мне к а ж е т с я , работа к р у ж к о в по даст нужных результа
тов. Работа круяшов протекает вяло , после заслушивания докладчике!; 
почти никогда не возникают вопросы и прения . Это говорит за то, что 
члены, кроме докладчиков, Ее читают совершенно рекомендуемую им ли
тературу. Д а и нужно сказать , что докладчики толсе не могут похва
статься тем, что полностью знакомятся с рекомендуемой им лите
ратурой. 

Работу по ликвидации профнегр'амотности вести в порядке акаде
мической, включая ее в учебный план , к а к обязательный предмет, будет, 
п о ж а л у й , целесообразно и необходимо. Если даже удастся провести Т О . 
что я предлагаю выше, то тоже необходимо чем-то товарищей обязать. 
Может быть, будет очень полезно, так сказать , узаконить предмет изу
чения профдвижения, вводя после проработки материала провержу знаний . ' 
хотя бы руководящими тройками, в об'еме программы. 

Вообще вопросы профпросвещения являются слабым местом у 
большинства студентов—членов профсоюзов. Необходимо это место укре 
пить! 

От редакции: 'i пленум Иснолбюро профсекцпй УГУ, обсуждая вопрос о проф-
просвещении, уже высказался за необходимость дополнения политминимуыа «историей 
рабочего и проф. движения». 
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П. Н е ч а е в . 

GO областном бюро п р о л е т с т у д а в г. Свердловске. 
(В порядке постановки вопроса). 

Центральное Бюро пролетарского студенчества при ВЦСПС считает 
необходимым и целесообразным создание в Свердловске Областного Бюро 
Пролетстуда, в задачу которого должно войти об'едипение организаций 
пролетарского студенчества на Урале , руководство их работой, учет их 
опыта и пр . 

Вопрос об организации Областного Исполбюро пролетстуда в свое 
время поднимался и Исполбюро У Г У , даже первое постановление Цен 
трального Бюро было вынесено по нашему докладу и предложению в 
Ц . Б . 

Такой была точка зрения Исполбюро профсекций У Г У I I созыва; 
такой была точка зрения и I I I конференции пролетстуда У Г У , по реше
нию которой мы работаем сейчас. 

Но мы в части отношения к Областной организации пролетстуда 
отошли от постановления I I I конференции и изменили его. Мы отказа
лись от создания Областного Бюро , обратившись одновременно к своему 
пролетарскому студенчеству с предложением высказать свое мнение по 
этому вопросу и нашему предлонда иго созывать при Уралпрофсовете один, 
доа раза в году совещания пролетарского студенчества В У З и технику
мов Урала в целях координирования работы и учета опыта. 

Пока на этот вопрос получено два ответа: товарищи из Перми согла
сились на созыв совещаний, техникумцы из Кунгура считают нужным 
иметь Областное бюро и созывать совещания;—прочее студенчество еще 
молчит. 

Теперь несколько слов о причинах , которые заставили Исполбюро 
УГУ, застрельщика создания Областной организации в Свердловске, от 
этого (вопреки настойчивым предложениям Ц . Б . пролетстуда—взять на 
себя инициативу по созданию бюро). временно отказаться . 

Первой из них падо считать отрицательное отношение к созданию 
Областной студенческой организации Пермского Исполбюро пролетстуда, 
которое на Урале об'единяет главную массу пролетарского студенчества. 

Инициатива Исполбюрэ УГУ без «доброй воли» на то Пермского 
студенчества, которЪе непосредственного участия в повседневной работе 
Областного бюро принять не смонсет, здесь вызвала бы нежелательные на
рекания , возможно кривотолки п пр . 

' Дальше, мы не имели общего мнения пролетарского студенчества-
о том,—нунша илн не н у ж н а ему Областная организация и к а к и кто ее 
должен создавать. i, 

Ошибочно, на наш взгляд , навязывать организациям пролетарского 
студенчества свою инициативу, особенно сейчас, когда эти организации 
начинают оформляться и укрепляться и когда они могут у ж е сами раз
решать этот вопрос. 

И, наконец, нам приходилось считаться с отрицательным отноше
нием к созданию Областного бюро пролетстуда Уралпрофсовета, который 
и до сих пор стоит на такой точке зрения , что для руководства работой 
пролетарского студенчества в области достаточно иметь при орготделе 
Уралпрофсовета одного инструктора . 

Таковы в совокупности причины, заставившие Исполбюро УГУ 
встать на теперешнюю позицию. 

Поскольку мы в настоящее время имеем определенное решение Ц. Б . 
гролетстуда о создании в Свердловске Областного Бюро , постольку, нам 
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кажется , все пролетарское студенчество это решение сейчас доллшо, вме
сте с позицией Исполбюро У Г У , обсудить и вынести но ним свое заклю
чение. 

Дальше мы полагаем, что сейчас нет надобности в том, чтобы ини
циативу взяло на себя Исполбюро У Г У , лучше и правильнее будут, если 
мы придем к выводу о необходимости создания Областного Бюро пролет-
студа в Свердловске, выдвинуть Оргбюро, в которое войдут на равных 
правах к а к представители от Исполбюро У Г У , так и Пермского студен
чества, Комуннверсптета и Техникумов. 

Но прежде всего нам пужно, конечно, договориться по вопросу о 
необходимости самого Областного Б ю р о . 

Настоящая статья, дагая историческое освещение этому вопросу, 
имеет в виду широкое обсуждение его пролетарским студенчеством 
Урала . 

Б У К . 

На п у т и к поднятию культурного уровня. 
Нет более ваншой задачи в наше время и в наших условиях, к а к 

работа по культурному поднятию деревни. К этой работе приковано 
впнмаппе i ашей партией всего трудового коллектива Советского союза. 
Пролетарское студенчество,рабочие и служащие У Г У , естественно, не 
могли остаться молчаливыми зрителями в деле осуществления лозунга 
В. Ильич;—«смычки города с деревней». После выяснения и договорен
н о е и с райком* м Р К П (б), созднпой г а партийных началах комиссией, 
У Г У , было принято шефство над дер. Остаци] о и Точпльно-Ключевой. 

Во время зимних каникул комиссией сделаны два выезда в под-
шефгые деревни. Проведено там 8 д ей, в которые изучено в общих 
чертах состояние деревни, ее нужды и недостатки. Были даны руководя
щие указания мести- й партийной ячейке, ячейке Р Л К С М и пзбе-читальпе. 
Ос< бое внимание было уделено избе-читальне, к а к пункту, через кото
рый проводится агропропаг; п.та, полит!оспитание и развитие активности 
крестьян. До приезда комиссии изба-читальня не была центром дере
венек-й обшествевт сти но т-.й причине, что в ней никакой работы не 
велось, не было необходимей п интересной для крес1ьяиина литературы. 

Ш< фке миссия вынисала 8 различных газет в количестве 37 экзем
пляров , 11 ж у ! налов в к о л и ч е с т в 21 экз . и доставлено до 80 книг по 
сельскому хозяйству и др. вопросам. Кенеч.ео, это недостаточно. Необ
ходимо добиться, чтобы к н и ж к и и газеты не лежали , а читались, пони
мались и использовались крестьянами. Д л я этого необходимы р егу л яр 
ные выезды и личное общение с крестьянами. Работы много. Опа боль
шая и преодолима только коллективом студенчества и работников У Г У . 
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М . М . Э ф р о с . 

Студенчество на заводе „Красная Кровля" . 
В конце ноября 1924 г. профком металлистов У Г У прикрепил к 

заводу «Красная Кровля» (бывш. В.-Исетский) 4(3 человек своих членов 
д л я участия в культурной и всякой другой работе завода. С самого ж е 
начала все прикрепленные были разбиты совместно с фабзавкомом по 
к р у ж к а м и школам, имеющимся на заводе, а также по к р у ж к а м , которые 
предстояло организовать . 

Налицо , к приходу студенчества, имелись следующие к р у ж к и : 1) эле-
ктро-технический, 2) парового хозяйства, 3) драматический, 4) школы 
фабзавуча, б) ликвидация безграмотности, (3) организация производствен
ных совещаний, 7) стенная газета и 8) жепотдот. Предстоит оргапизовать 
кружки: 1) металлургический, 2) профдвижения, 3) Н О Т , 4) железно
дорожный, б) рабкоровский. 

Все к р у ж к и , которые были организованы ранее, работали очень 
плохо, имели очень малый процент посещаемости, а к р у ж о к парового 
хозяйства даже распался вследствие отсутствия помещения. 

Студенчеству совместно с завкомом удалось оргапизовать кружки: 
1) профдвижения, 2) железнодорожный. 3) рабкоровский. 

Все вновь организованные и старые кружки пока работают недо
статочно продуктивно и интенсивно, но некоторое оживление и подпятие 
работоспособности отметить можно. 

Интереспо отметить отношение завкома к студенчеству. Н а ш приход 
и завод встретил с большим удовлетворением: для яркости можно при
нести' слова ответственного секретаря завкома, который сказал : «что это 
нам дар «божий» с неба свалился»; завком не был подготовлен к работе 
студенчества и до последнего времени завком мало сделал для возможно 
большого использования прикрепленных. 

Д л я того, чтобы конкретизировать работу и учесть все недостатки, 
которые имели мест о в работе, было созвано об'единенное совещание 
прикрепленпого студенчества, завкома к руководителей к р у ж к о в и школ. 
Совещания предполагается устраивать систематически раз в месяц. 

Совещание выявило следующие чрезвычайно важные факты: 1) завком, 
а также клуб боялись загружать студентов работой, считая, что у послед
них ее много и помимо завода; 2) студенты, прикрепленные к к р у ж к а м , 
не все сочли нужпым побеседовать с руководителями об их участии в 
работе к р у ж к о в и о цели прикрепления студенчества к производству. 

Благодаря такому подходу к работе, когда па, об'единенном сове
щании был предложен одному из руководителей вопрос «как он смотрит 
на возможность использования студентов и кружке» , от него последовал 
свой вопрос: «а для какой цели студенчество прикреплено к кружкам». 
Д а л ь ш е ж е руководитель, по товарищески рассказал , что он лично пред
полагал тра причины прикрепления: 1) студенчество прикреплено для 
того, чтобы учить руководителей ш ш 2) чтобы самим учиться или , 
наконец, 3) к а к политический контроль. 

Этот факт указывает , что студент не всегда правильно подходит к 
работе в заводе, когда его участие в к р у ж к а х может рассматриваться не 
к а к товарищеская взаимопомощь, а как слежка за правильностью хода 
работ. Этот случай, нам лишний раз подчеркивает, что находясь на 
массовой работе студент должен слиться со всей массой, с которой он 
имеет дело, не исключая , конечно, и руководящий состав, ра з ' я снив цели 
В задачи прикрепления и , таким образом, создав контакт в работе. 
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Следующий момент, который отметило совещание, это то, что студен
чество работающее в том или ином к р у ж к е , не участвует в общеклубиой 
жизни. Отличая важность массовой работы в клубе , было решено укре
пить и расширить работу в д р а м к р у ж к е , и участвовать в общеклубной 
работе всем прикрепленпым. 

З а 2-х месячный период, студенчество кой-какую работу на заводе 
провело, несмотря па наличие неблагоприятных п чрезвычайно скверных 
об 'ективпых условий. Т а к студенчество участвовало в постановке вечеров, 
в работе кружкоп ; читались доклады в женских общежитиях, устраива
лись экскурсии. Затем студенчество посещало заседания школьных сове
тов и методических комиссий школ ликбеза и фабзавуча, а т акже при
нимало участие в издании стенгазеты. 

Теперь работа будет вестись с большим уклоном к массовому харак
т е р у ее, для чего выделено 3 человека для работы культкомиссии и 
проведение бесед в цехах со всеми сменами о V с'езде металлистов и VI 
Всесоюзном с'езде профсоюзов. 

Перед организацией металлургического к р у ж к а будут проведены 
доклады в мартеновском цехе по вопросам мартеновского производства. 

В технических к р у ж к а х : электротехническом и железнодороясном, 
студенты вели и будут вести занятия по математике, а также участвовать 
в занятиях к р у ж к о в , помогая учащимся в уяснении некоторых мест во 
время занятий. В клубе предполагается помимо пьес , ставить живые 
газеты, суды и т. п. 

Д л я организации других к р у ж к о в , например Н О Т , будут поставлены 
доклады с диапозитивами. 

Надо выделить из всей работы работу студенчества по охране труда, 
где студенты получают специальные задания следить за работой боль
ницы, общежитий и т. д. , а также производственных комиссий, которые 
используют студенчество таким же способом. 

В с я предыдущая работа, показала , что студенчество толкает, и ожив
ляет , и помогает расширять работу на заводе. Д л я большей успешности 
необходима более тесная связь с цехами, путем более частых посещений 
последних студентами—это с одной стороны, а, с другой, практика других 
заводов показывает о необходимости вовлечения в культработу тех-пер-
соваЛа, чего почти нет на В.-Исетском заводе. 


